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　東京オリンピック・パラリンピック開催まで1年となった7月下旬、首都高の通行規制や企業の
時差出勤など、開催時を想定したさまざまな社会実験が行われていた。来年は五輪日程に合わせ
た休日変更もあり、7月23日からの4連休も予定されている。円滑な大会運営が「錦の御旗」に
掲げられ、社会一般の協力体制を当然とする風潮が、21世紀の先進国における出来事として腑に
落ちないのは私だけだろうか。首都高の交通規制は一般道の大渋滞を招来し、バスの運行や配送
業者等に大幅な遅延を発生させることとなった。社会経済活動を支える人々や国民の日常生活に
負担を強いてまで行われる五輪は、時代錯誤に思えてならない。ポスト東京五輪の都市問題も指
摘される今日、各方面への配慮を欠くことなく、未来につながる視点から今後の準備が進められ
ることを切に願っている。　
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（谷本有美子）

巻頭言
　第20回自治研センター総会記念フォーラム「人口急増時代から減少期へ」を聞いた。
現場で働く人たちのデータ解析と実証・実体験に基づく素晴らしい報告で感動した。
　だが、人口減少と高齢化が提起する本当の問題は、その背後で共進する産業構造
の転換、というより産業「空洞化」にあると言っていい。1950年代後半、日本社会は、
重化学工業化による高度成長期に入り、神奈川県にはその心臓部である京浜工業地
帯が展開した。横浜や川崎の郊外は、京浜工業地帯で働く全国から集まった工場労
働者や技術者とその家族が住む住宅地となり、人口は急増する。
　1970年代初め、ドル・オイルの両ショックに見舞われるが、電子技術（ME）導
入によって産業構造転換（「軽薄短小」化）に成功、日本的経営に支えられ80年代
初頭自動車生産世界一、電子・電気機器では世界市場を席捲する等、Japan as No.1 
に上り詰めた。だが、産業「空洞化」に苦しむアメリカとの間で貿易摩擦が激化、
85年プラザ合意で円の対ドルレートが50%も切り上げられ、輸出競争力は急落。生
産の韓国・台湾への移転が始まる。
　冷戦が終結しバブルがはじけた90年代初頭、中国・インドがより一層の改革・開
放路線に転じ、盟主アメリカは経済再建政策に舵を切る。IT革命（インターネット
の商用利用開始）と第二次円高（1＄＝80円超）により生産の海外（中国）移転が本
格化し、京浜工業地帯の「空洞化」は一挙に進んだ。さらに、2000年代デジタル
（DX）化の進展と共に競争力を喪失した日本企業の凋落が始まる。半導体・液晶・
スマホ・AI・5Gと先端技術製品の主導権を次々に韓国・台湾・中国企業に奪われ、
IT革命を主導するプラットフォームは、米GAFA・中BATHに独占され、日本企業
はIT機器の部品供給下請けの位置に成り下がる。
　1989年（平成元年）世界企業トップ10には日本企業7社が名を連ね、産業競争力
はダントツの1位であった。それが30年後の2018年、30位に転落する。世界企業トッ
プ10にはもちろん、上位50社に入るのはトヨタ1社のみという惨状である。平成の
30年は、実に日本産業（重化学工業）凋落と、京浜工業地帯「空洞化」の30年であった。
　現在、神奈川県人口の微増を支えている横浜市臨海部や武蔵小杉に林立するタワー
マンションは、大半が工場跡地の再開発によるものであり、いわば京浜工業地帯「空
洞化」のシンボルに他ならない。そこに住む新住民は、東京都心に立地するIT企業
や金融、外資系コンサル会社で働くニューリッチだが、彼らも10年先の保証はない
不安定就業者である。
　2018年8月、経産省が「DXレポート」を出した。内容は「2025年日本企業の大
半のシステムは経年劣化し世界で通用しなくなる」という警告である。先進・新興
諸国企業のシステムは、90年代IT革命に合わせリニューアルしたが、長期不況下の
日本企業は旧システムの継ぎはぎ改良でしのいできた。今やIT予算の90%が補修費
で、このままでは落伍する。以来、システム転換は至上命令となり、ITセミナーや
展示会はどこも超満員の盛況である。
　一方、地方自治体の実態はどうか。1700ものばらばらのシステムで運営されてい
るにもかかわらず、危機感すらない状態にありはしないか。工場（安定雇用）減と
人口（若年労働者）減が税収を減らす一方で、高齢者増、経年劣化する設備・イン
フラは支出を増やす。こうした事態に、少ない自治体職員でどう対処するのか。自
治体のシステム転換は、民間企業に劣らず急務なのである。ビッグデータ分析の前に、
ビッグデータを収集・処理・利用可能にする新システムへの転換が求められている。
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（  
【編集部より：6月号の訂正とお詫び】
　月報6月号で巻頭言執筆をいただいた小泉親昂さんの肩書部分（団体名）で一部記載を
欠落し、「特定非営利法人あゆみの会代表理事」〈誤記載〉と表記していました。
　正しくは「特定非営利活動法人あゆみの会代表理事」です。
　関係の皆様にお詫び申し上げるとともに訂正いたします。
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2019 年 6 月 1 日藤沢商工会館ミナパークにおいて第 55 回地方自治研究神奈川集会が開催され、

認定 NPO 法人チャイルドファーストジャパン理事長の山田不二子氏より「子どもの虐待を防げ～

わたしたちにできることは～」をテーマに講演をいただいた。以下は、当日の講演をもとに編集部

において原稿を作成したものである。 
 

 

はじめに  

 
虐待を受けて育った子どもが親になったと

きに、また子どもを虐待してしまうという現

象を「世代間伝達」と呼んだりするんですけ

れども、この世代間伝達を絶つということが

虐待を減らすのに非常に重要なわけですね。 
英国や米国の児童虐待は、通告件数は上が

ったり下がったりしていますが、虐待を受け

た子どもの実数は減ってきているんです。英

国や米国が虐待に気付いたのは、日本より

30～40 年も早く、まだ経済成長の波があっ

て予算も人材も投資もできる、そういった状

況の中で子どもへのケアを 30 年にわたって

頑張った。英国や米国では、一世代を育て上

げたことによって、世代間伝達を相当な確率

で切ったために被虐待児を減らすことができ

ています。 
一方、米国や英国をならっている日本では、

児童虐待がまだうなぎのぼりの状況があるわ

けですね。日本は発見が遅れてしまって、少

子高齢化でどうしても高齢化の方を先に手を

つけなければいけないという現状があって、

少子化対策が後手に回った。虐待を防げば子

どもの人口が増える、というような単純な問

題ではないですけれども、子どもの虐待防止

は非常に特殊な事例に対する施策ではなく、

少子化とか人口減少社会といったものとも強

く関連しているということを意識しながら、

施策をどう展開していくかということでお聞

きいただければと思います。 
 

１．虐待とは 

 
(1)法の定義と現実との矛盾 

 児童虐待防止法は 2000 年にできたんです

が、法律の「児童虐待」という言葉と、われ

われ医療者が言う「虐待」とではだいぶ範疇

第 55 回地方自治研究神奈川集会全体集会講演（2019 年 6 月 1 日） 
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～わたしたちにできることは～ 

 

認定 NPO 法人チャイルドファーストジャパン理事長 山田 不二子 
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が㐪うんですよね。定⩏をおヰする๓にこん

な例をヰしてもఱのことやらお分かりになら

ないかもしれまࡏんけれども、日本の児童虐

待防止法だと、例えば、きࡻうだい間でᛶຍ

ᐖ被ᐖがあったりすると「ಖㆤ者のࣞࢢࢿク

ト」に定⩏されるんです㸦ͤὀ㸯㸸ᩥᮎཧ↷㸧。 
おちࡷんにࣞイࣉされて、ጒさんがዷፎ

をして、例えば 14 ṓで㉥ちࡷんを⏘ࡳまし

たというሙྜ、この子㸦ጒ㸧はᮍ成年ですの

で、⏕まれてきた㉥ちࡷんは♽∗ẕに当たる

人が親ᶒ者というかたちになるわけです。そ

の親ᶒ者㸦ጒの୧親㸧の意思のもとに、その

㉥ちࡷんはங児㝔にᥐ⨨される。方で、お

ちࡷんがጒにࣞイࣉしたという事ែが発⏕

しているにも関わらࡎ、児童虐待防止法では

んの親ᶒ者ࡷクトの範疇だから、㉥ちࣞࢢࢿ

である♽∗ẕ、つまり㉥ちࡷんを⏘んࡷࡌっ

たዪの子㸦ጒ㸧の୧親のᣦᑟをするのが対策

である、というかたちになります。⫢ᚰなࣞ

イࣉをしたおちࡷんへのᣦᑟとか、被ᐖに

㐼ったጒさんへのケアというのがすっかりᢤ

けてしまう。とても▩┪のある対ᛂがなされ

ているというのが現実ということですね。 
 ですから、定⩏は重要ですけれども、定⩏

とか法律とかにあまりとらわれࡎに、被ᐖを

受けている子ども、またຍᐖをしてしまった

子どもや親たちのケアをどうするのかという、

一人ࡦとりの人⏕の問題として対ᛂするとい

うことをお㢪いしたいなと思っています。 
 
(2)子ࡶのࠕ不㐺ษ࡞㣴⫱ࠖとは㸽 

ձChild Maltreatment = Child Abuse & 
Neglect 
 まࡎ、実యⓗな虐待をどう見ていくかとい

うおヰからጞめます。英ㄒでは、Child 
Maltreatment と言いますが、これを日本ㄒ

で「不㐺切な㣴育」とヂしてしまった。その

ために、な㣴育があって、῝้な虐待や

ーンの中ࢰーࣞࢢクトがあって、そのࣞࢢࢿ

間ⓗなとこࢁを Child Maltreatment と言う

と。これは⾜ᨻもྵめ一⯡ᕷẸも、ሙྜによ

っては医療者もそう思い㎸んでいるとこࢁが

ある。けれど、ඖࠎの Child Maltreatment
というのは虐待とࣞࢢࢿクトをྵんだ、

Child Abuse & Neglect という 4 つの単ㄒで、

それをまとめたᴫᛕにしましࡻうと作られた

言葉なんですね。Treatment というのは

切にᢅうということで、そこに Mal という

のが付くと「ᝏい」という意が付ຍされる

んですね。子どもに対してᝏいᢅいというこ

とで Child Maltreatment です。 
すなわち、その中㌟は虐待とࣞࢢࢿクトを

ᣦします。Abuse は「⏝」ですが、子ど

もは≀ࡷࡌないので⏝とヂさࡎ、虐待とヂ

したのですが、子どもに対してㄗったい方、

してはいけないことをすることはすて

Abuse になる。それから Neglect という言

葉はもともと「ᣢち上げないこと」という意

ྜいの言葉ですけれど、「↓どする」とか

「ᛰる」という意になっている。児童虐待

防止の定⩏にとらわれてしまうと見ⴠとしが

㉳こるので、子どもにしてあげなければいけ

ないことをしないときには、すて Child 
Neglect であるというࡩうに、ᗈいᴫᛕでᤊ

えていただきたいということですね。 
ղࣞࢢࢿクトのࣜスクファクࢱー 

もう 1 つ、Neglect を↓どとか㣴育のᛰ៏

とかᣄྰと言ってしまうと、わࡊと子どもを

世ヰしないことを Neglect と呼ぶという意

ྜいになってしまいがちです。けれども、実

㝿のࣞࢢࢿクトᐙᗞに対ᛂしてࡳると、お∗

さんもおẕさんも子どもを↓どしようとか、

わࡊと㣴育をᛰっているとか、そういうわけ

ではないんです。子どもをᣄྰしている人も

いないとは言いまࡏんけれども、それは少数

ὴで、とんどのࣞࢢࢿクトはそのᐙᗞが㈋

ᅔであるとか、親ᚚさんに⢭神ᝈや▱ⓗ㞀

ᐖがあるとか、ኵ፬の中で DV があって、な
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かなかおẕさんが㣴育ຊを発できないとか、

そういうㄢ題がある。それをࣜスクファクࢱ

ーと言ったりしますけれども、ࣜスクをᢪえ

ているために意ᅗࡎࡏ、ᝏ気はないけれども

⤖ᯝとして子どもへの㣴育が不༑分になって

いるというᐙᗞのうがᅽಽⓗなんですね。 
いわࡺる「ࢦミᒇᩜ」で⏕άしている子ど

もたちがいるんですが、ࢦミᒇᩜで⏕άして

いる子どもたちのとこࢁへᐙᗞゼ問に⾜って

ると、お∗さんもおẕさんも子どもをྍឡࡳ

がっているんです。けれども、お㢼࿅ሙはࢦ

ミにໟまれている。だからお㢼࿅にධらない。

Ὑ℆ᶵもࢦミ⟽になっている。だからὙ℆も

しない。ὒ᭹も╔のࡳ╔のままࣟ࣎ࣟ࣎にな

るまで╔る。Ꮨ⠇がኚわるとูのおὒ᭹を㈙

うけれども、またそれを╔のࡳ╔のままでい

る。ࢵ࢟チンはởれていてえないから㣗事

はࢥンࢽࣅで㈙ってきて、㣗⤊わったࢦミ

はまたᐙの中に✚ࡳ上げられていく。それで

も親子はとても௰Ⰻくて一⥴にテࣞࢤࣅー࣒

をやっているわけですね。ただ、⏕ィは⏕ά

ಖㆤで成り❧っていて、子どもはᗂ⛶ᅬにも

ಖ育ᡤにもᏛᰯにも⾜っていない。 
確かに親子は௰がいいし、ឡ㇏かに育ま

れているかもしれないけれども、そこで育っ

た子どもが、15 ṓになって自❧するのは↓

理という状況なわけです。そういうᐙᗞに育

っている子どもを社会がᨺ⨨してきたという

問題があって、もうちࡻっとࣞࢢࢿクトに対

してのឤᗘを上げていかないといけない。 
Child Maltreatment は、Children’s Well-

being に相対する言葉だという⪃え方もあり

ます。Well-being という言葉も⚟♴の分㔝

ではだいぶᗈがってきましたけれども、┤ヂ

は「Ⰻዲな状ែ」です。ᚰ㌟のᗣや⾰㣗ఫ

の⚟♴や人ᶒがಖ㞀されている状ែを言いま

す。気の子どもも Well-being がᐖされ

ていますし、子どもの Well-being がᐖさ

れる原ᅉはከ✀ከᵝですが、その中でも親の

㣴育が原ᅉで子どもの人ᶒಖ㞀やᗣ࣭⚟♴

にᐖが㉳こっていれば、それは虐待とࡳな

していくというようなᤊえ方が事です。 
 

(�)日ᮏのࠕඣ❺虐待ࠖ㸸法ᚊの定義と現実 

ձ児童虐待にあたる⾜Ⅽ 
日本の児童虐待防止法の児童虐待にあたる

⾜Ⅽを見ていくと、㌟యⓗ虐待は「児童の㌟

యにእയが⏕ࡌ、または⏕ࡌるおそれのある

ᭀ⾜をຍえること」です。య⨩と㌟యⓗ虐待

はどう㐪うのかというと、国会でᑂ㆟中の

ᨵṇ児童虐待防止法にはしつけとしてのయ⨩

⚗止が┒り㎸まれていますが、య⨩というの

はእയが⏕ࡌᚓないような㌟యへの③ࡳをຍ

える⾜Ⅽです㸦ͤ編集部㏣グ㸸ᨵṇ児童虐待防止

法は 6 月 19 日ཧ㆟㝔本会㆟でྍỴ࣭成❧㸧。 
例えば、㢌をパチンと྇くとかおᑼをチ

ンとやるとか、それでᡃをしてしまう子は

まࡎいないわけですけれども、そういうのも

య⨩にはなる。また、ᡃはまったくしない

けれどもṇᗙの状ែでఱ間もᗙらࡏっࡥな

しにするとか、ᢲしධれに㛢ࡌ㎸めるとか、

ᡃはしないけれども、子どもにとっては㎞

い経㦂。そういったものがయ⨩で、㌟యⓗ虐

待とイࢥールではないです。㌟యⓗ虐待はそ

の中でもእയが⏕ࡌるおそれ、もしくは⏕ࡌ

たものをᣦすということです。 
そしてᛶ虐待については、ಖㆤ者が「児童

にわいࡏつな⾜Ⅽをすること」、また「児童

をしてわいࡏつな⾜Ⅽをさࡏること」という

のが定⩏で、ಖㆤ者がຍᐖ者のときしかᛶ虐

待と言わないんですよね。さきどおヰした

ように、きࡻうだいがูのきࡻうだいに対し

てᛶຍᐖをしたのはಖㆤ者のࣞࢢࢿクトにな

ってしまうという、非常に▩┪した定⩏が成

❧しているのが日本です。 
ղࣞࢢࢿクトの定⩏と現実 

そして 3 つ┠がࣞࢢࢿクトですが、「児

童のᚰ㌟のṇ常な発達をጉげるようなⴭしい
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減㣗」については、こういう被ᐖを受けてい

る子がいっࡥいいる。Ꮫᰯやᗂ⛶ᅬ、ಖ育ᡤ

で㌟長య重をィると、本᮶、子どもはྑ⫪上

がりで㌟長もయ重もఙࡧていくはࡎですけれ

ども、య重のఙࡧがᝏいとか、ሙྜによって

は㌟長もఙࡧなくなってしまっているという

ような子どもたちもいます。 
もっと㓞いとᛴ⃭なయ重減少を㉳こします。

年 3 月 2 日に┠㯮༊で㑇యが見つかった

⤖ឡ㸦ࡺあ㸧ちࡷんは、㤶川┴のၿ通ᑎᕷか

らᮾிの┠㯮にᘬっ㉺してきたんですね。一

年の 12 月Ⅼで㣴∗である∗親は┠㯮に

᮶ていて、年が᫂けた 1 月༙ばから下᪪㎶

りに、⤖ឡちࡷんとおẕさんと下のお子さん

の 3 人がお∗さんを㏣いかけて┠㯮に᮶た。

⤖ឡちࡷんはၿ通ᑎᕷで医療ᶵ関にࡎっとか

かっていて、1 月 4 日にయ重チࢵ࢙クを受け 
たⅬでは 16.6 ありました。5 ṓ 11 ࣨ月

の⤖ឡちࡷんが 3 月 2 日に㑇యとして発見

されたのయ重は 12.2 、⣙ 2 ࣨ月で 4.4 
のయ重減少です。┤᥋Ṛᅉは、෭Ỉをᾎࡧ

られて⫵⅖を㉳こし、⫵⅖をᨺ⨨されたこࡏ

とによるឤᰁですけれども、య重減少によ

ってචຊをᴟめてప下さࡏられてしまった

ということがṚをᣍいたわけですね。 
また「長間のᨺ⨨」もࣞࢢࢿクトになり

ます。の国だと自分で自分のᏳを確ಖで

きないようなప年齢児を、子どもだけで⏕ά

さࡏたら、それが▷間であってもࣞࢢࢿク

トです。Ᏻ┘╩の不⾜きᒆきというᴫᛕの

もとに、┠を㞳している㝽にきな事ᨾにᕳ

き㎸まれたというのはࣞࢢࢿクトのᆺにな

るわけですが、日本では長間ᨺ⨨しないと

クトにならない。この㎶りでも、児童ࣞࢢࢿ

虐待防止法の定⩏というのは非常に問題があ

るという認識をᣢっていただければと思いま

す。 
それから、「ಖㆤ者以እのྠᒃ人による」

「㌟యⓗ虐待、ᛶ虐待、またᚰ理ⓗ虐待にᥖ

げる⾜Ⅽとྠᵝの⾜Ⅽ」をಖㆤ者がᨺ⨨した

ሙྜ、それはಖㆤ者のࣞࢢࢿクトという、と

いうࡩうに定⩏されています。 
ここで「ಖㆤ者以እのྠᒃ人」によるとつ

定されるᛶ虐待は、特にẕ子ᐙᗞや∗子ᐙᗞ

のಖㆤ者のパートナーによるものです。日本

では、ᅽಽⓗにẕ子ᐙᗞのうがከいので、

ᆺ例はẕ子ᐙᗞのおẕさんの࣎ーイフࣞン

ドがྠᒃしているときです。そこに፧ጻ関ಀ

が成❧していないሙྜ、おẕさんの࣎ーイフ

ࣞンドがẕ子ᐙᗞの子どもに対し㌟యⓗ虐待

やᛶ虐待やᚰ理ⓗ虐待を⾜うことをおẕさん

がᨺ⨨したら、おẕさんのࣞࢢࢿクトです。 
ྠᒃ人がママの࣎ーイフࣞンドというのは、

英ㄒᅪでも「ママ࣎ࢬーイフࣞンド」と言っ

て、虐待のຍᐖ者として➹㢌にᣲがる࢝テࢦ

ࣜーですけれども、ママ࣎ࢬーイフࣞンドが

やった虐待はママのࣞࢢࢿクトと定⩏される

ために、ྠᒃ人はとんどᣦᑟを受けない。

そしてそのྠᒃ人をࢥントࣟールしなかった

ママがいけないというヰになる。 
 

 (�)ᚰ理ⓗ虐待 

 ᚰ理ⓗ虐待は「児童に対するⴭしいᭀ言ま

たはⴭしいᣄ絶ⓗな対ᛂ」。③ࡳもຍえてい

ないし、㌟యⓗなケアをったらかしている

わけではないけれども、子どもに対してᚰ理

ⓗなケアが不༑分であったり、ᛣ㬆ったり、

⬣したり、きࡻうだいᕪูをしたり、「お๓

なんか⏕まなきࡷよかった」とか「⏕まれて

こなきࡷよかった」とか人ᶒや人᱁をྰ定す

るようなᭀ言をྤく、そういったことです。 
もう 1 つは「児童がྠᒃするᐙᗞにおけ

る㓄അ者に対するᭀຊ」。すなわち DV です

ね。DV がᏑᅾすることが児童虐待、ᚰ理ⓗ

虐待にあたるということです。DV のຍᐖ者

も被ᐖ者も┤᥋子どもに༴ᐖをຍえたり、子

どもをったらかしているわけではないけれ

ども、その⃭しいᭀຊ⎔ቃを子どもに見ࡏた
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り、聞かࡏたりすることはᚰ理ⓗ虐待にあた

るよというものです。 
 
(5)'9 とඣ❺虐待との㛵ಀ 

DV のຍᐖ者が子どもに対しても虐待する。

ዟさんもẀる、子どももẀる、ということで

すね。DV と児童虐待がྜేしやすいという

ことは、この分㔝の関ಀ者にはだいぶᾐ㏱し

てきて、ࡳんなよく▱っていることでした。 
けれども日本の DV 対ᛂは、⏨ዪඹྠཧ⏬

社会の問題として、ዪᛶ相ㄯというᙧでධっ

てきましたから、DV 対ᛂと子どもへの虐待

対ᛂについては、ᕷ⏫ᮧであれば要ಖㆤ児童

対策地ᇦ༠㆟会の中に一ᛂዪᛶ相ㄯဨ㸦᫇の

፬人相ㄯဨ㸧がධっていますけれども、なか

なか連ᦠがᐦにいかない。ᐙ᪘問題と DV 対

策がかなり㊥㞳のあるとこࢁにタ⨨されてし

まったということも、ᶵ⬟不に㝗らࡏてい

る 1 つの要ᅉかなと思いますね。 
 DV とኵ፬႖ვがどう㐪うかといったら、

ኵ፬႖ვはࠎおẕさんが⃭ᛣし、あるとき

はお∗さんが⃭ᛣして、႖ვの発➃になる人

がධれ㐪うわけですね。ᣕᢠしたኵ፬関ಀの

中で㉳こってくるのがኵ፬႖ვです。一方、

DV というのはにຍᐖ者と被ᐖ者がᅛ定

化しています。あるときはものすࡈくඃしい

関ಀなんだけれども、ࡌわࡌわとᛣりがເっ

て、んのல⣽なことがきっかけになってᭀ

発して、相手がからがらというᙧになる。

これが DV なわけです。 
DV 被ᐖ者というのは、本᮶ຍᐖ者に対し

てྥけなければいけないᛣりをຍᐖ者にྥけ

るຊがなくなっちࡷうんですね。そんなこと

をしたら自分のがዣわれてしまうわけです

から、どうするかというと⸆≀に౫Ꮡすると

か、アルࢥールに౫Ꮡするとか、㨚になって

しまうとか、ဨがそうなるわけではないで

すけれども、そういう状ែになって子どもが

㣴育できない。もしくは、DV ຍᐖ者にぶつ

けるきᛣりを子どもにぶつけてしまう。

DV 被ᐖ者が子どもに対して虐待ࣞࢢࢿクト

のຍᐖ者になってしまうというケースもあっ

て、DV と児童虐待というのは非常にྜేし

やすい。 
1 月 24 日に༓葉┴㔝田ᕷでᚰឡ㸦ࡳあ㸧ち

んというࡷ 10 ṓのዪの子がஸくなりました。

ᚰឡちࡷんのຍᐖ者は実∗ですが、お∗さん

がおẕさんに対して DV を⾜っていたがため

に、おẕさんはᚰឡちࡷんを༑分にᏲれない

状況にあった。子どもをᏲらなかったからと

いうことでᙼዪは、ಖㆤ㈐௵者㑇Რ⮴Ṛで㐊

ᤕされ㉳ッされています㸦ͤ編集部㏣グ㸸6 月

26 日の༓葉地ุỴは、ᠬᙺ 2 年࣭ᇳ⾜⊰予 5

年。㸧。Ᏺれないという実ែを┤どࡎࡏに、

ただᴫᛕㄽだけで DV の被ᐖ者を㈐め❧てて

で子どもがᩆえるわけではないのࢁたとこࡳ

ではないかと。もちࢁん、おẕさんにも㈐௵

の一➃があることは認めますし、ᙼዪがᚰឡ

ちࡷんのをおࡊなりにしたことは⣮れもな

い事実ですけれども、だからといっておẕさ

んを㈐めてもあの子をᩆえたかどうかは分か

らない。 
DV を見つけて、そこに子どもがいるなら

ば、子どもがఱらかのかたちで虐待を受けて

いるのではないかというどⅬをᣢつᚲ要があ

る。㏫に子どもが虐待を受けている、ࣞࢢࢿ

クトを受けているのであれば、その୧親の間

には、パートナーであࢁうと፧ጻ関ಀがあࢁ

うと DV があるのではないかというどⅬをᣢ

つᚲ要があります。 
 
㸰．ඣ❺虐待の⤫ィ 

 

(1)┦ㄯᑐᛂ௳ᩘ 

日本では 1990㸦ᖹ成 2㸧年から児童虐待

の⤫ィをྲྀりጞめました。ㅖእ国では通常、

児童虐待⤫ィは通告が㉳算Ⅼになりますけれ

ど、日本の児童虐待⤫ィは相ㄯ対ᛂ件数にな
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っています。ಖ相ㄯ、㣴育相ㄯ、㞀ᐖ相ㄯ、

非⾜相ㄯ、育成相ㄯなどがあって、そこで虐

待相ㄯに分㢮されたものを相ㄯ対ᛂ件数とし

て⤫ィをฟしています。通告が㉳算Ⅼになら

ない⤫ィをとっているから、あまりṇ確な⤫

ィではない。 
⤫ィをྲྀりጞめたときの児童相ㄯᡤ数は

国に 170 ๓後で、たった 1,101 件しか児童

虐待に相ㄯ分㢮されていなかった。それが

2000 年㸦ᖹ成 12㸧年に児童虐待防止法がで

き、その後はうなぎのぼりで通告が増え、通

告が増えればᚲ↛ⓗに相ㄯ対ᛂ件数も増えて

いるというわけで、2017㸦ᖹ成 29㸧年には

13 件を㉸えました。非常にኚな状況に

なって、児童相ㄯᡤの数も、児童⚟♴の⫋ဨ

数も増えてきていますけれども、それよりも

対ᛂ件数がめちࡷめちࡷ増えたので、ケース

ປാが重くなって㎞い状況になってきました。 
また、2004㸦ᖹ成 16㸧年のᨵṇでᕷ⏫ᮧ

が通告を受けるようになって、2005㸦ᖹ成

17 年㸧ᗘにはいきなり 4 件を㉸しました。

ᕷ⏫ᮧも通告をྲྀるようになっただけで、児

童相ㄯᡤの通告と単純にྜ算するとಸ増して

いる。現実には重」ケースがありますから、

にಸ増というわけではないですけれども、

❆口を増やしただけでこれだけ見つかるよう

になった。ということは、対策を㐍めればま

だまだ᥀り㉳こࡏるだࢁうということです。 
 
(2)✀㢮ูྜ 

 分㢮を見ると、㌟యⓗ虐待が⣙ 1㸭4、ࢿ

クトが⣙ࣞࢢ 1㸭5 で、ᚰ理ⓗ虐待が⣙ 1㸭2
と日本のきな特ᚩとしてᚰ理ⓗ虐待がすࡈ

くከい。さっきの定⩏でおヰした通り、ᚰ理

ⓗ虐待の⣙ 7 は「㠃๓ DV」です。 
それにẚして、非常にᛶ虐待が少ない。米

国のࢹーࢱと 2016 年でẚ㍑してࡳると、米

国は通告 410 件ですが、子どもの数とし

ては 350 人と言われています。この 350

人のうち、虐待やࣞࢢࢿクトが❧ドされた

子どもというのが 67  6,000 人です。 
日本は通告の確ᗘが非常に高いので、通告

されるとぼ虐待認定をされています。児童

相ㄯᡤ⤫ィで、2016 年の日本の児童虐待は

12 件を㉸えているわけですが、米国の人

口は日本の⣙ 2.5 ಸですから、これを米国の

人口で算すると⣙ 30 人ですよね。米国

で❧ドされたのは⣙ 67 人ですから、日本

は米国にẚると 1㸭2 の確率で虐待が見つ

かっているということになります。米国は

410 件も通告があるからおかしな国で、日

本はまともな国だという㆟ㄽをされることが

ありますけれども、実㝿に虐待認定をされて

いる子どもの数をẚ㍑すれば 1㸸2 というこ

とで、日本はỴして虐待やࣞࢢࢿクトの少な

い国ではありまࡏん。それに、ᛶ虐待の数は

米国と 7～8 ಸのᕪがあり、これから日本は

ᛶ虐待対ᛂをどうするかということが非常に

きなㄢ題になると思います。 
 
(�)࡞虐待⪅ 

 ຍᐖ者は、2016㸦ᖹ成 28㸧年ᗘの児童相

ㄯᡤの⤫ィで見るとおẕさんが༙数㏆くを༨

めるわけですね。お∗さんが 4 ᙅです。

これを㆙ᐹᗇのᖹ成 30 年⤫ィ、㆙どᗇと

国の┴㆙が児童虐待事件として᳨ᣲした数で

見ると 1,380 件です。その中で、≀ドとして

እയのある㌟యⓗ虐待がたる≢⨥ですが、

15㸣以上をᛶ虐待が༨めているんですね。

先どの児童相ㄯᡤ⤫ィだと 1.2㸣しかなか

ったᛶ虐待が、᳨ᣲされているものだと 15
～16㸣となって、ᛶ虐待は≢⨥ᛶが高い。 
ຍᐖ者を見てࡳると、児童相ㄯᡤ⤫ィでは

༙数㏆くを༨めている実ẕが、㆙ᐹが᳨ᣲす

るような重⠜な児童虐待事件になると 1㸭4
に減るんですよね。その代わり実∗が 4 、

そして⾑の⧅がらない㣴∗が 2 ᙅ、ママ

ーイフࣞンドというෆ⦕の⏨ᛶが࣎ࢬ 9㸣ࡄ
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らいで、ぼ 3㸭4 は⏨ᛶがຍᐖ者です。 
 このように、重⠜な事件となるような児童

虐待は⏨ᛶの問題であるにもかかわらࡎ、⏨

ᛶのケアがなされていない。∗親のケアがな

されていないというのが日本の虐待対ᛂの 1
つのきなḞ㝗です。先どの⤖ឡちࡷんの

㣴∗にしࢁ、ᚰឡちࡷんの実∗にしࢁ、虐待

をしていることは、以๓から認識されていま

した。それなのに、一⯡ㄽとして虐待はおẕ

さんの問題だというࡩうに認▱されていて、

ຍᐖ者にఱもしてこなかった。重⠜な虐待を

㉳こしやすいお∗さんに対するケアがḞⴠし

ているというのが日本の実ែです。 
 
(�)⿕ᐖඣの年㱋 

被ᐖ児は、ᚰ中も⤫ィをྲྀっていますので

ᚰ中を㝖いて、純⢋な虐待࣭ࣞࢢࢿクトでஸ

くなった子どもの 14 年間の⣼ィ⤫ィを見る

と、0 ṓのように自分で自分の㌟をᏲること

ができない子どもはஸくなりやすいので༙数

㏆くを༨める。3 ṓまでຍえると⣙ 8 です。

⏕まれて 4 年以ෆの子どもは自分で自分の

ᏳをᏲることは㞴しいので、をዣわれや

すいということですね。 
 
㸱．Ṛஸ事᳨ドࡽぢ࠼る༴㝤ᅉ子

とࡑのᑐ⟇ 

 

(1)ணᮇし࠸࡞ዷፎと0ࠕ日Ṛஸࠖのၥ㢟 

、社会ⓗに問題となっているのが「0 日

Ṛஸ」という⏘ࡳⴠとしの問題です。神奈川

┴ෆでも 3 年ࡄらい๓に、見つかったとき

は高ᰯ 2 年⏕の 6 月でしたが、中Ꮫがྠࡌ

でูࠎの高ᰯに⾜っていた⏨ዪのࣉࢵ࢝ルで

ዷፎして、高ᰯ 1 年の 2 月に⏘ࡳⴠとした

㉥ちࡷんをᇙめていたという事件が発ぬしま

したね。⏘ࡳⴠとした後、ったらかしたた

めにṚんでしまったということなので、ẅ人

⨥にはならなかった。それでಖㆤほᐹになっ

て、特にฎ⨩はされていまࡏん。その๓に

┴で㉳こった高ᰯ 3 年⏕ྠኈのࣉࢵ࢝ルが、

⏘んだዪの子と࣎ーイフࣞンドが㉥ちࡷんの

口の中に࢞ーࢮを✺っ㎸んでẅしちࡷったと

いう事件があったんですが、そちらはその子

たち 2 人とも少年㝔に⾜きました。 
 どちらのዪの子たちも、ぼ㝕③がくる日

まで高ᰯに通っていました。事件が㉳こった

とき、ࢵࢿトの᭩き㎸ࡳでは「自分の子ども

がዷፎしてお⭡がきくなっているのに、な

んで㉥ちࡷんを⏘んだ高ᰯ⏕の୧親は気付か

なかったんだ」と、㉥ちࡷんの♽∗ẕがなࡌ

られていました。でも思ᮇの子どもは、ᬑ

通はお∗さん、おẕさんとできるだけ㞳れよ

うとする⏕άをするわけですから、ᵝ子がኚ

で親と᥋ゐしないようにしている高ᰯ⏕がい

ても、まさかዷፎを㞃して部ᒇに㛢ࡌこもっ

ているなんていうことは思いもよらない。見

㏨してしまって、気付かないままፉが子ども

を⏘んでしまう事ែになることがከいです。 
 一方、子どもはᐙにいると୧親に見つかっ

てしまうࣜスクが高いので、頑張ってᏛᰯに

⾜きます。だからᏛᰯではშになって、「あ

の子、もしかして」とྠ⣭⏕とかᏛᰯの先⏕

は気付く。けれども、「あれだけお⭡がき

いから、お∗さんやおẕさんが気付かないわ

けはない」と↓言にᚭする。ということで、

あの子たちはዷ፬代にㄡからも手をᕪしఙ

1、ࡎられ 人㝕③に⪏えるということが㉳

こって、その⤖ᯝ、⏘ࡳⴠとして「0 日Ṛ

ஸ」という現象になっているんですね。 
ただ「0 日Ṛஸ」は、数Ꮠではテーン࢚

イジャーは 3 しかいまࡏん。ࡴしࢁ成人

にከい現象です。ẕ子手ᖒが発⾜されていな

い。ẕ子手ᖒが発⾜されなければ↓ᩱๆがྲྀ

れまࡏんから、ዷ፬᳨デにも⾜かないという

ことです。それでも㣕ࡧ㎸ࡳฟ⏘で医療ᶵ関

に᮶てさえくれれば、㉥ちࡷんを⏕きた状ែ

でங児㝔にධれるなり、㔛親さんに㡸かって

子どもの虐待を防げ　7
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もらうなり、特ู㣴子⦕⤌に⏦し㎸ࡴという

ことができるわけですが、自Ꮿやබ⾗トイࣞ

➼で⏘ࡳⴠとされてしまえば㉥ちࡷんのが

ዣわれるということですね。⏘ࡳⴠとしをし

てしまう人が 1 人いるということは、その

ࣜスクをᢪえている人はఱಸもいるはࡎなん

です。その人たちが㉥ちࡷんをẅしてしまう

ということを㉳こさないために、ዷ፬さんに

対して特ูなケアをしていくというᚲ要があ

ります。 
 

(2)人ᶒᩍ⫱とし࡚のᛶᩍ⫱ 

神奈川┴としてもう少しຊをධれなきࡷい

けないと思うのはᛶᩍ育です。日本では一

年、ฮ法がᨵṇされて、┘ㆤ者ᛶ➼⨥、┘

ㆤ者わいࡏつ⨥ができました。そのときに、

現ᅾ 13 ṓとされているᛶྠ意年齢を、15
ṓ 16 ṓにᘬき上げられないかという㆟ㄽも

あったんですが、⤖ᯝとして中Ꮫ⏕ྠኈがᜊ

ឡのもとにࢵࢭクスすることを≢⨥にはでき

ないからといって、ᛶྠ意年齢は 13 ṓに

ᤣえ⨨くということになりました。 
すなわち、13 ṓᮍ‶の子どもについては、

ᭀ⾜⬣㏕がなくても強ไᛶ➼⨥や強ไわい

つ⨥が成❧しますけれども、被ᐖ者がࡏ 13
ṓ以上のときにはᭀ⾜⬣㏕が⾜われない㝈り、

強ไᛶ➼⨥も強ไわいࡏつ⨥も成❧しない。

ということで、13 ṓにはฮ法上ࢵࢭクスを

していいという、先㐍国とは思えないような

ᛶᭀຊつ定になっている。もっと言えば、㏆

親ጮが⚗止されていまࡏんから、18 ṓᮍ‶

は┘ㆤ者ᛶ➼⨥になりますけれど、18 ṓ

を㉸えたら、ྠ意があれば∗親が実のፉをጮ

Ῐしてもᵓわない。19 ṓのዪᛶが∗親にࣞ

イࣉをされたのに、∗親に↓⨥ุỴがฟると

いうことが実㝿に㉳こっているわけです。 
ここで言いたいのは、13 ṓがᛶྠ意年

齢であるなら 13 ṓはࢵࢭクスをしていいと

国ᐙは認めているわけだから、だったらᛶᩍ

育をしなき࣓ࢲࡷということです。中Ꮫᰯで

はᛶ⾜ⅭをᩍえてはいけないというᏛ⩦ᣦᑟ

要㡿になっている。そのために子どもたちは、

ᕰのშやいかがわしい本で⩦った㑊ዷに㢗っ

て、㑊ዷにኻᩋして、⏘ࡳⴠとしのような事

件が㉳こったりしているわけですから、この

▩┪をどうするのかということですね。 
 ᛶᩍ育というのは人ᶒᩍ育です。日本のሙ

ྜ、人ᶒᩍ育は者の人ᶒをどうᏲるかとい

うことで、これももちࢁん事だけれども、

自ᕫの人ᶒをどうᏲるかという研究やᏛ⩦が

とんどなされていない。自分の人ᶒをどう

Ᏺるか、もしくは非常に㌟㏆な人の人ᶒをど

うᏲるか。そういったこともᛶᩍ育の中では

非常にきな࣓ࢭࢵージになりますので、こ

こをもう一ᗘきちんとやっていくということ

が重要なのではないかと思います。 
 
(�)≉定ዷ፬࣭せᨭඣ❺➼ 

テーン࢚イジャーዷፎのかにも、⢭神

㞀ᐖや▱ⓗ㞀ᐖをᣢつዷ፬さんとか、非常に

㈋ᅔの状ែにあるዷ፬さんたちもྵめて、児

童虐待のࣁイࣜスクのዷ፬さんのことを特定

ዷ፬と言います。これは予防ⓗなάືが非常

に重要になります。 
また、要ᨭ児童やࣁイࣜスクᐙᗞもまだ

虐待が㉳こっていないので通告の対象ではな

いのですが、児童⚟♴法の 2016㸦ᖹ成 28㸧
年ᨵṇで、ሗᥦ౪はດຊ⩏ົ化されました。

ẕ子ಖᢸ当やᕷ⏫ᮧのಖᖌさんたちは、

法律につ定される๓から児童虐待予防には㝶

分ຊをὀいでくれてはいましたけれども、ㄢ

長さんが「ẕ子ಖ法に虐待予防がධってい

ないから止めࢁ」とか、「ྠ意のとれていな

いሗᥦ౪はᨺっておけ」と言って、特定ዷ

፬や要ᨭ児童にఱもできなかったというこ

ともࠎ⪥にしました。ሗᥦ౪がດຊ⩏ົ

化されましたので、特定ዷ፬や要ᨭ児童に

対しては例えྠ意がྲྀれていなくても、その
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ሗᥦ౪を受けたᕷ⏫ᮧは、ᨭをᥦ౪しな

ければいけないというᯟ⤌ࡳにきくኚわっ

たということです。 
児童虐待対ᛂというのは、ಶ人ሗಖㆤが

事か、子どものが事か、ఱもࡏめぎ

あっていて、子どものに関わらなければ、

ಶ人ሗをᏲるとなりがちですが、ここが㏫

㌿しつつあるとの意識をᣢっていただくと、

⾜ᨻのయไもኚわってくるかと思いますね。

ྛᕷ⏫ᮧの「こんにちは㉥ちࡷん事ᴗ」㸦ங

児ᐙᗞゼ問事ᴗ㸧も、アドࣂイࢨーさんが、

㉥ちࡷんの⏕まれたᐙᗞに⾜ってᕷのࢧーࣅ

スのパンフࣞࢵトを手Ώしてくるだけで、㉥

ちࡷんの㢦を見ࡎにᖐってくるࡳたいにᙧ㧁

化してしまっているというのも実ែです。

「こんにちは㉥ちࡷん事ᴗ」は、ඖࠎ虐待予

防としてጞまった事ᴗですので、その子が虐

待のࣜスクをᢪえることになるかもしれない

というどⅬや、おẕさんが⏘後ḛを発して

いないかどうかをしっかり見ていっていただ

きたいと思います。 
 
㸲．⾜ᨻにồめ࠸࡚ࢀࡽるྲྀ⤌ࡳ 

 

(1)せಖㆤඣ❺のⓎぢດຊと㏻࿌の義ົ 

 児童虐待の発見ດຊについては、児童虐待

防止法第 5 ᮲に「Ꮫᰯ、児童⚟♴施タ、

㝔」や「Ꮫᰯのᩍ⫋ဨ、児童⚟♴施タの⫋ဨ、

医ᖌ、ṑ⛉医ᖌ、ಖᖌ、ຓ⏘ᖌ、┳ㆤᖌ、

ᘚㆤኈ」のか「児童の⚟♴に⫋ົ上関ಀの

ある者」は、「児童虐待を発見しやすい❧ሙ

にあることを自ぬし、児童虐待の早ᮇ発見に

ດめなければならない。」と、これらの人ࠎ

には、早ᮇ発見に一⯡ᕷẸより重い㈐௵があ

ることが᭩いてあります。 
そしてその⤖ᯝ「児童虐待を受けたと思わ

れるいのある子どもを見つけたሙྜは、そ

の児童を発見した者」は、「㏿やかに、これ

をᕷ⏫ᮧ、㒔㐨ᗓ┴のタ⨨する⚟♴事ົᡤⱝ

しくは児童相ㄯᡤཪは児童ጤဨをしてᕷ⏫

ᮧ、㒔㐨ᗓ┴のタ⨨する⚟♴事ົᡤⱝしくは

児童相ㄯᡤに通告しなければならない。」と、

ᕷ⏫ᮧや児童相ㄯᡤに虐待を受けたと思われ

る児童を通告しなければならないということ

です。通告は、親を⣕ᙎする⾜Ⅽではないん

ですね。ここにᏲってあげなければいけない

子どもがいます、虐待、ࣞࢢࢿクトを受けて、

われわれがᨭすき子どもがここにいます、

ということを児童相ㄯᡤやᕷ⏫ᮧに連⤡する

⾜Ⅽが通告です。 
 
(2)㏻࿌のᑐᛂ㸸ࢭス࣓ント⬟ຊのྥୖ 

 児童相ㄯᡤやᕷ⏫ᮧで、どんなに㍍ᚤな通

告であっても、すてに対し࢙࢘ル࣒࢝なと

こࢁはಙ⏝していいというヰがありますが、

いまだに「われわれのとこࢁに言って、ఱし

というんだ」ということを、医療ᶵ関やᏛࢁ

ᰯに言ってしまうᕷ⏫ᮧや児童相ㄯᡤがᏑᅾ

するのは、かなりჃかわしいですね。子ども

のことがᚰ㓄で、ᚰ㌟ⓗᢠがあるのをり

㉺えて一⏕ᠱに㟁ヰをかけてきてくれるの

に、その相手に対してなࡌるようなことを言

うはありᚓないです。この㎶りは気ᣢちをධ

れ᭰えてもらいたいですね。 
通告で事なのは「と思われる」なので、

いがあったら通告しなければならない、と

いうのが日本の法律です。ですから、通告が

あったものはすて࢙࢘ル࣒࢝で受ける。ᑠ

さな通告であってもそれが⧞り㏉される、あ

ちこちからྠࡌようなሗがධってくる、と

いったら例えእയが㍍യであっても、その子

が虐待を受けているྍ⬟ᛶが高くなります。 
 ᚰឡちࡷんの件が通告されたきっかけは、

Ꮫᰯのいࡌめのアンケートに「お∗さんにᭀ

ຊをるわれています。ኪ中に㉳こされたり

❧たされたりします。先⏕ఱとかなりまࡏん

か」と᭩いたことですね。それをㄞんだᢸ௵

の先⏕はࡧっくり௮ኳして、⫈きྲྀりをして、
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どんなᭀຊがあるかということも聞いてくれ

ています。だから通告をしたわけですが、受

けた児童相ㄯᡤが、ᐈほⓗに認▱されるእയ

はアࢨが 1 ಶしかないから㍍യとุ᩿した。 
アࢨがいっࡥいあるとか、非常に重⠜なࣖ

ケドをしているとか、㦵ᢡがあるといったら

んなこれ重⠜だと思いますよね。虐待重യࡳ

だと思います。でもእയが㍍യだから虐待が

㍍യだということにはならない。これはᚲࡎ

しも真理ではなくて、እയが㍍യでも虐待は

重ということはいくらでもあるんです。 
 例えば、㈼いຍᐖ者はእയを㉳こさないよ

うな虐待をします。ᚰឡちࡷん、⤖ឡちࡷん

୧方にඹ通していた虐待は、㢼࿅ሙで෭Ỉを

ᾎࡧさࡏる。෭Ỉをᾎࡧたばかりのときに見

つければ、ࡧしࡧࡻしࡻになっているからఱ

事が㉳こったか気付くかもしれないけれど、

アࢨなんか 1 つもできるはࡎないです。ᐮ

い中にお㢼࿅ሙでࡷࡌんࡷࡌんỈをかけられ

たら、子どもはめちࡷめちࡷ㎞いです。の

༴㝤をឤࡌるでしࡻう。እയがない、もしく

はእയが㍍ᚤであるということと虐待が㍍യ

であるということは一⮴しない。それにも関

わらࡎ児相は、アࢨが 1 ಶしかなかったか

ら虐待㍍യとุ᩿しているんですね。 
これが᭱ึのࢱ࣎ンのけ㐪いです。Ꮫᰯ

の先⏕が聞きྲྀったᭀຊのෆᐜをきちんとア

っつかれࡏス࣓ントをしていれば、∗親にࢭ

たからゎ㝖するなんてことはしないはࡎです。

ましてあの子はお∗さんに࣎ࢬンを⬺がされ

て、パンࢶも⬺げたとお医者さんにヰした。

そのお医者さんは PTSD のデ᩿の᰿ᣐとし

て、㌟యⓗ虐待だけではなくて、ᛶ虐待も重

くのしかかっているということをデ᩿᭩に᭩

いてくれているわけです。だからᐙにᖐすな

というุ᩿をされたのに、そのデ᩿᭩がฟた

2 㐌間後にಖㆤがゎ㝖されている。 
こういうことが㉳こってしまっているので、

通告を受理するだけではなく、アࢭス࣓ント

のຊをつけていくということが、虐待に関わ

る⾜ᨻのきな事ですね。、人ဨを増や

そうといって児童⚟♴増ဨィ⏬がᅗられてい

ますけれども、Ꮫをฟたてで、社会⚟♴ኈ

や⢭神ಖ⚟♴ኈ資᱁をྲྀったばかりの現ሙ

経㦂のない᪂人がいっࡥいධってきたら、そ

の人たちを育てるのに人材がዣわれる。その

しわᐤࡏは子どもにいくわけですから、どう

するかですよね。ケースປാを減らすのに人

数を増やすことは事だけれども、᪂人を増

やしたら現ሙはΰどこࢁか、◚⥢しますね。

この問題は、自治యの▱ᜨの見ࡏᡤだと思い

ますが、人数を増やすには、児童相ㄯᡤ経㦂

があったけれどูの⫋ሙに⛣っているとか、

中㏵㏥⫋したとかある⛬ᗘ現ሙを分かってい

る人を㞠⏝する以እ、現実ⓗではないなと

思います。 
 
㸳．&KLOG 0DOWUHDWPHQW のⓎぢと㏻࿌

にᑐࡍるᚰ理ⓗᢠ 

 

(1)㛵わࡾた࠸࡞ࡃ理⏤ྰࠕ認ࠖ 

⚾たちは、あってはいけないことを▱って

しまったときには「ྰ認」という方法をっ

て、自分をᏲࢁうとします。虐待というのは

一␒子どもを切にしなきࡷいけないᏑᅾが

子どもに༴ᐖをຍえたり、ったらかしてい

たり、本᮶あってはならないことですから、

われわれは「きっと特ูだ」とか、「ᐙᗞで

ఱか事があって、そのときだけ㉳こったこ

とだ」といって、ྰ認をしてしまえばയつか

なくて済ࡳます。見㏨してもらえた親もࣛࢵ

ん。けれども、見㏨されたࡏーかもしれま࢟

子どもにはたまらないヰです。 
ྰ認をしないᚰをⓙさんの中に育ててもら

うのは、なかなか㞴しい。ですから、まྰࡎ

認している自分に気付いてしい。「あのお

∗さんは代㆟ኈだし」とか、「あのおẕさん

はお医者さんだし」とか、「いつも㐠ື会に
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᮶て࢜ࢹࣅを回して子どもたちのことをྍឡ

がっているのに」とか、虐待をྰ定したくな

るようなሗをⓙさんいっࡥいᣢっているか

もしれないけれども、例え虐待をྰ定すき

ሗが 100 あったとしても、1000 あったと

しても、虐待をうሗが 1 ಶあったら通

告をしなければいけないわけです。 
 
(2)㛵わࡾた࠸࡞ࡃ理⏤ࠕ࠺ことの⨥ᝏ

ឤࠖ 

人間がつく対人関ಀࢧーࣅスのお事で

うことを๓ᥦにしている事というのは、᳨

ᐹと㆙ᐹࡄらいですよね。あの人たちは人を

見たら⨥人だと思えとᩍ育されているから、

すてってかかる。でも、それ以እの対人

、スはᩍ育でも、⚟♴でも、医療、ಖࣅーࢧ

ᚰ理でも、ᇶ本ⓗにᛶၿㄝに๎って「ヰࡏば

分かる」というᯟ⤌ࡳの中でࢧーࣅスをᥦ౪

しているわけです。そうするとຓ者は人を

うということに対し、どうしてもᢠឤを

ᣢってしまう。 
けれども親子という一␒㌟㏆な関ಀで㉳こ

っているのが虐待ですので、子どもをᩆうሙ

ྜ、親がຍᐖ者ではないかということをわ

ないことにはᩆいฟࡏないわけですね。親を

うことにᢠをឤࡌるのはよく分かります

けれども、それよりもより人ᶒのᙅい、❧ሙ

のᙅい子どものうをඃ先してᏲるというの

が、この Child First と英ㄒで言う子ども第

一の原๎です。 
 

(�)子ࡀࡶ第୍のཎ๎ࢆᏲる 

日本は子ども第一の原๎が児童⚟♴法にධ

っていまࡏんでした。児童⚟♴法は、ಖㆤ者

をᨭすることで子どもをᏲりましࡻうとい

うᯟ⤌ࡳでᡓ後 70 年ືいていました。日本

の児童⚟♴のࢯーࢩャル࣡ークは、ಖㆤ者ᨭ

が第一に重要どされていて、ಖㆤ者をᨭ

すればᚲࡎ子どもはⰋくなる、というパࣛࢲ

イ࣒で事をしてきたわけです。 
でも虐待は親が子どもの人ᶒをᐖしてい

る⾜Ⅽですから、いくら親と௰Ⰻくなっても

子どもはをዣわれてしまうということが㉳

こる。例えば、⤖ឡちࡷんが㤶川┴からᮾி

㒔ရ川児童相ㄯᡤに⛣ったとき、ရ川児相は

1 回ᐙᗞゼ問をしましたが、おẕさんが㤶川

児相で᎘な思いをしたから児相には関わって

ḧしくないと、⤖ឡちࡷんに会わࡏなかった

んですね。「会わࡏてくれない㸻ࣜスクが重

い」と⪃えるのがᬑ通だと思うけれども、ရ

川児相はおẕさんとの関ಀをまࡎ作って、そ

れで子どものᏳྰを確認してᏳをᏲってい

くという方㔪を❧てたわけです。それで 2
月 20 日のධᏛ๓ㄝ᫂会のときに⤖ឡちࡷん

を見つけようという作ᡓにฟた。そうしたら

そこにおẕさんは現れたけれど、⤖ឡちࡷん

は᮶なかった。それで「どうしよう」となっ

てしまった。2 月 22 日には、ၿ通ᑎᕷで医

療ケアをしていた㝔が、「非常にᚰ㓄な子

どもだからすࡄにᏳྰを確認してḧしい」と

⟶㎄のရ川児相に㟁ヰしているんです。 
医療ᶵ関から連⤡があったその日にᐙᗞゼ

問して、࣓ࢲでも⩣日に❧ちධりㄪᰝして、

それも࣓ࢲだったらその⩣日にでも⮫᳨ᤚᰝ

していれば、Ṛࡠまでに 10 日あったから、

あの子はᩆえたんです。でも児相は親との関

ಀをᵓ⠏することしか⪃えていなかった。⤖

ឡちࡷんはࡳすࡳす見ᤞてられたんです。そ

ういう社会の≛≅者が虐待の≛≅児たちだと

いうことです。 
2016㸦ᖹ成 28㸧年の児童⚟♴法ᨵṇで第

2 ᮲に「児童の᭱ၿの┈を⪃៖しなければ

ならない」という᮲ᩥがやっとධったんです。

ಖㆤ者をᨭするのではなく、まࡎ子どもを

第一⩏ⓗなクࣛイアントとして見ていくとい

うことがつ定された。けれども、まだこれが

児童相ㄯᡤやᕷ༊⏫ᮧのᮎ➃までᾐ㏱してい

ないというのが現状です。親と子どもの人ᶒ

子どもの虐待を防げ　11
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対❧が㉳こっている、親ᶒの⏝が㉳こって

いるのが虐待ですので、親の人ᶒよりもᙅい

子どもの人ᶒを᭱ඃ先にする、というどⅬで

関わってもらいたいなと思います。 
 
(�)子ࡶとಖㆤ⪅はู㠃᥋ 

親を❧ちྜわࡏてしまったら、被ᐖ者だと

しても子どもが真実をㄒれるわけがないです

よね。親のいるとこࢁで子どもからヰを聞く

と、だいたい親が口ฟししてくる。親は「虐

待なんかࡷࡌなくてただの事ᨾなんですよ」

というヰをするわけです。┠の๓で親がბを

ついているのを見た子どもが「ママはああ

言ったけれども、本当はパパが྇いたんだ

よ」なんて言えるはࡎがない。ですので、親

の言い分を絶対子どもに聞かࡏない。子ども

と親はᚲࠎูࡎに㠃᥋をすることです。 
に㠃᥋したとしても、親は例えば「ࠎู 

からಖ育ᡤに⾜くけれども、ಖ育ኈさんの先

⏕に聞かれたら自分で㌿んだって言いなさい

よ」ࡳたいなბを子どもにᩍえ㎸んでそれを

ႅらࡏる。これはス࣏ーࢶの世⏺とは㐪う意

で「ࢥーチンࢢ」と言います。ありもしな

いこと、事実でないことを子どもにおヰする

ようにྥけることです。そうすると、子ど

もが手をᡃしていて、おẕさんと部ᒇをู

にして「どうしたの」と子どもに聞いても、

子どもはおẕさんに言われた通り「㌿んだ」

と言うわけです。ูࠎに聞いてもሗが一⮴

しちࡷうことがあります。そのሙྜは、እയ

がㄒられた発⏕ᇶ‽ではできにくいなとか、

どうもそういう࣓࣒ࢬࢽ࢝でこんなᡃはし

ないんࡷࡌないか、というように▩┪があっ

たら虐待をうことが㕲๎になります。 
 例えば、ある子どものったにきなア

がありました。その子がࢨ 1 人でいたので

「そのったどうしたの」と聞きました。

そうしたらその子が「᪂しいパパが⚾をẀっ

たんです」と言いました。そうしたら、ⓙさ

んはどうされますか。ここで子どもが親から

のᭀຊをッえたわけですから、もう通告です。

親に確認するᚲ要なんかఱもない。親に確認

しても「はいそうです」と言ってくれるはࡎ

もないし、「通告していいですか」と言って

「はいどうࡒ」と言ってくれるはࡎもないわ

けですから、親に᥋ゐしたら通告できない。

親に確認ࡎࡏに通告すればいいんです。 
 

(5)㛵わࡾた࠸࡞ࡃ理⏤㸸ࠕ⫋ົእの事ࠖ

 ᜍᛧࠖࠕࡸ

や虐待が⫋ົእの事だなんていう人は

とんどいなくなりました。でも、ᛶ虐待に

ついては、Ꮫᰯ現ሙなどはもし㐪っていたら

「ᰯ長のನが㈐௵をとらなきࡷいけない」と

いうことを言って、現ሙの㣴ㆤᩍဨやᢸ௵の

先⏕がどんなにᚰ㓄していても、通告をᕪし

止めるようなことが、まだ⾜われているとい

う現状があります。もし、その子がዷፎした

とか、ᛶឤᰁになったといったら、⤖ᒁ、

通告をᕪし止めてしまったᏛᰯの⟶理⫋の㈐

௵になるわけですから、通告はためらわない

ということが重要です。 
それから「ᜍᛧ」です。ᜍᛧのᆺ例がᚰ

ឡちࡷんでしࡻう。あのお∗さんはよどᛧ

かったࡳたいで、Ꮫᰯもᩍ育ጤဨ会も児童相

ㄯᡤも㟈え上がり、法ⓗ手ẁにฟると言われ

ると、こちらにṇ当ᛶがあるのに、ྥこうの

うがṇ当のように思ってしまった。ᛣられ

ると、自分たちのṇ当ᛶの㊊ඖがᦂらいࡷࡌ

う。アンケート開♧のྠ意だって、ᚰឡちࡷ

んが᭩かされたということをᩍ育ጤဨ会は認

▱していたけれども、⨫ྡがᥞっちࡷったか

ら開♧しちࡷった。 
そうやって親にᩥྃを言われると、すࡈす

と親ᐤりになっていく。子どもがどんどんࡈ

Ᏺられない状況というのが現ሙで作られてい

っているわけです。⚾たちຓ者、人です

ら親に対するᜍᛧをឤࡌ、ᩥྃを言われると
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「そうですか」と᮲件をኚえなきࡷいけなく

なる。そういう強◳な人のパ࣡ーが子どもに

けられたら、どれだけ子どもがᛧいか。わࡴ

れわれがえるようなᏑᅾは、子どもにとっ

てはもっとᜍࢁしいᏑᅾなわけです。それに

対してなんで人である⚾たちがᒅしてしま

うのか。それが現実です。 
 
⤊わࡾに 

 ࢆ㏻࿌ࠖのᬑཬとⓎの㌿ࠕ̿

  
通告は、法律で⩏ົ化されていますので、

間㐪っていてもච㈐をされます。子どものこ

とをᚰ㓄して通告したけれども、ㄪᰝの⤖ᯝ、

「虐待࣭ࣞࢢࢿクトではありまࡏんでした」

となっても、虐待通告をした人はなんら㈐௵

を問われない。けれども、このことがあまり

ᾐ㏱していないです。間㐪った通告をしたら

㈐௵をྲྀらされるんࡷࡌないか、という発

をኚえないといけないですね。 
ある虐待Ṛஸ事例の᳨ドをしたときに、そ

の子がஸくなるまでまったくೃがなかった

のかを、あちこち聞いて回ったんですが、や

っࡥりೃはある。子どもさんをẀっていた

のが┠ᧁされていたり、アࢨを作ってきたの

で「どうしたの」と聞いたら「パパにやられ

た」と子どもが言っていたというように、虐

待は分かっていたんです。では、▱っていた

のにどうして通告しなかったのかを聞くと、

っかくお∗さんとの関ಀがよくできてきたࡏ

とこࢁなのに、通告したら親を切ることに

なって親との関ಀがቯれるから、という回⟅

でした。 
すなわち、通告しなきࡷいけないことも▱

っていた。けれども、通告しないうがよい

と思っている人がいっࡥいいる、ということ

です。通告すると、このᐙᗞにマイナスにな

ってしまうと⪃えるຓ者はもከいです。

ṇしいと思っていると⾜ືኚᐜを㉳こࡏない

ですよね。子どもをᏲるために通告しないと

⬚を張って言う人たちに、通告をしてもらう

ようなၨ発άືも、自治యの⭎の見ࡏᡤなの

でどんどんやっていってḧしいです。 
 子どもを㠃ⓗにᏲることは、Ꮫᰯでもಖ

育ᅬでもᗂ⛶ᅬでも医療ᶵ関でも、▷ᮇ間で

はできないということを理ゎしてもらう以እ

ないんですね。自分たちが関わってあげた

うが、通告するよりᏳだということは、あ

る意㦧りなんです。1 つのᶵ関で子どもを

Ᏺれると思っているからそういう発になる。

そんなことはできないということをきちんと

ၨ発していかないといけない、ということに

なりますね。 
通告はಶ人ሗಖㆤ法の例እつ定にධり、

ྠ意は不要です。┠ⓗእ⏝、第୕者ᥦ౪が

⚗止されているのがಶ人ሗಖㆤ法で、本᮶

は、ྠ意をྲྀるのがಶ人ሗのྲྀりᢅいの原

๎になりますが、第୕者ᥦ౪にしࢁ、┠ⓗእ

⏝にしࢁ、ྠ意をとらなくていい例እが 4
つ定められています。1 つ┠が法௧で定めら

れているとき。2 つ┠が国Ẹの㈈⏘、⏕に

関するとき。3 つ┠はබ⾗⾨⏕およࡧ児童

の育成に資するとき。4 つ┠が国や自治

యのㄪᰝに༠ຊするとき。虐待通告は、この

4 つすてに当てはまるので、ಶ人ሗಖㆤ

法には一切ゐしないんです。 
 そういったᇶ本ⓗな法律のᯟ⤌ࡳも、ᕷẸ

はもとより⾜ᨻの中でもᚭᗏされていないと

いう現状があるので、ここをしっかりとᢕᥱ

していただくことが非常に重要だと思います。 
[ᩥ㈐㸸編集部] 

ͤὀ㸯㸸児童虐待防止法の「児童虐待の定⩏」 

第 2 ᮲ この法律において、「児童虐待」とは、ಖ

ㆤ者㸦親ᶒを⾜う者、ᮍ成年後見人そのの者で、

児童を現に┘ㆤするものをいう。以下ྠࡌ。㸧がそ

の┘ㆤする児童㸦༑ඵṓに‶たない者をいう。以下

㸧について⾜うḟにᥖげる⾜Ⅽをいう。࠙以。ࡌྠ

下┬␎ࠚ。  
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2019 年 6 月 25 日神奈川┴地ᇦປാᩥ化会館において 2019 年ᗘ第 1 回定例研究会が開催され、

බ┈㈈ᅋ法人日中ᢏ⬟者ὶࢭンࢱー理事の㯮沢一ኵ氏より「እ国人ປാ者受けධれの現状とㄢ題

を⪃える」をテーマにሗ告をいただいた。以下は、当日のሗ告ෆᐜをもとに編集部において原稿を

作成し、㯮沢氏がຍ➹࣭ಟṇしたものである。 
 
はじめに  

 
2018 年 6 月まで神奈川┴地方自治研究ࢭ

ンࢱーの理事長をົめ、その後 7 月からබ

┈㈈ᅋ法人日中ᢏ⬟者ὶࢭンࢱーにお世ヰ

になっています。理事は部で 15 人、常௵

理事 7 人の一人として、⥲ྜᢏ⬟ὶ部の

事もᢸ当しております。 
日は、እ国人ປാ者の᪂たなᅾ␃資᱁の

「特定ᢏ⬟」を中ᚰにヰをということですの

で、まだ一年の経㦂ですが、おヰをさࡏてい

ただきます。事実関ಀでは、⚾の手な思い

㎸ࡳの部分もあると思いますが、ࡈᐜ㉧くだ

さい。 
まࡎ、特定ᢏ⬟については、年 12 月に

法ᨵṇされ、年の 4 月 1 日より、᪂しい

「ฟධ国⟶理ཬࡧ㞴Ẹ認定法㸦ධ⟶法㸧」で

のእ国人材受けධれとして施⾜されています。

まだ本᱁ⓗにືいていないというのが現状で

すが、までとのきな㐪いは、「῝้な人

手不㊊࣭ാき手不㊊」の対ᛂ策としての、እ

国人材࣭እ国人ປാ者の受けධれであること

です。 
እ国人材࣭እ国人ປാ者を受けධれるため

のᅾ␃資

᱁㸦日本

にᅾ␃す

るእ国人

はఱらか

のᅾ␃資

᱁ が ᚲ

要㸧は、

これまで

「高ᗘᑓ

㛛⫋」 
「ᢏ⾡࣭人ᩥ▱識࣭国㝿ᴗົ」「特定άື」

「ᢏ⬟実⩦」でしたが、それに、「特定ᢏ

⬟」がຍわりました。まだ、実施されたばか

りで「特定ᢏ⬟」でධ国したእ国人材はᴟめ

て少ない現状です。 
⚾の㈈ᅋでは、ᚑ᮶からᢏ⬟実⩦⏕を受け

ධれていて、その数は単年ᗘで 500 人から

600 人ࡄらいです。3 年のไᗘですからྜわ

てࡏ 1,500 人くらいになります。年から 3
ྕᢏ⬟実⩦⏕資᱁の 2 年ᅾ␃⛣⾜がጞまり

ましたが、まだ少数です。㈈ᅋのຊはᢏ⬟

実⩦⏕の受ධ┘理ᅋయと言えます。 
それにຍえて特定ᢏ⬟ということで、4 月

2019 年ᗘ第 1回定研究会（2019 年 6 月 25 日） 

 

 ʴіᎍӖẬλủのྵཞểᛢ᫆をᎋảỦٳ

～ᢏ⬟実⩦⏕のཷධࢀ⤒㦂ࡽఏ࠼た࠸こと～ 

 

බ┈㈈ᅋ法人日୰ᢏ⬟⪅ὶࢭンࢱー 理事 㯮ἑ ୍ኵ 

 
写真 

【参考資料】

平成29年度児童相談所での虐待相談の内容別件数（厚生労働省公表）

児 童 相 談 所 で の 児 童 虐 待 相 談 対 応 件 数とその推移

１．平成29年度の児童相談所での児童虐待相談対応件数
平成29年度中に、全国210か所の児童相談所が児童虐待相談として対応した件数は133,778件（速報値）で、過去最多。
※ 対前年度比109.1％（11,203件の増加）

※ 相談対応件数とは、平成29年度中に児童相談所が相談を受け、援助方針会議の結果により指導や措置等を行った件数。
※ 平成29年度の件数は、速報値のため今後変更があり得る

２．児童虐待相談対応件数の推移

３．主な増加要因
○ 心理的虐待に係る相談対応件数の増加（平成28年度：63,186件→平成29年度：72,197件（＋9,011件））
○ 警察等からの通告の増加（平成28年度：54,812件→平成29年度：66,055件（＋11,243件））

（平成28年度と比して児童虐待相談対応件数が大幅に増加した自治体からの聞き取り）

○ 心理的虐待が増加した要因として、児童が同居する家庭における配偶者に対する暴力がある事案（面前ＤＶ）について、
警察からの通告が増加。

注）平成22年度の件数は、東日本大震災の影響により、福島県を除いて集計した数値。

年　度 平成20年度 平成21年度 平成22年度 平成23年度 平成24年度 平成25年度 平成26年度 平成27年度 平成28年度
平成29年度

（速報値）

件　数 42,664 44,211 56,384 59,919 66,701 73,802 88,931 103,286 122,575 133,778

対前年度比 105.0% 103.6% 　-　 　-　 111.3% 110.6% 120.5% 116.1% 118.7% 109.1%

１）注

１
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133,778（速報値）

出所：厚生労働省公表資料

出所：厚生労働省公表データをもとに編集部にて作成

身体的虐待
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身体的虐待
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ネグレクト
26,818件　20.0％
ネグレクト
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性的虐待
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心理的虐待
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総数　133,778件総数　133,778件
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2019 年 6 月 25 日神奈川┴地ᇦປാᩥ化会館において 2019 年ᗘ第 1 回定例研究会が開催され、

බ┈㈈ᅋ法人日中ᢏ⬟者ὶࢭンࢱー理事の㯮沢一ኵ氏より「እ国人ປാ者受けධれの現状とㄢ題

を⪃える」をテーマにሗ告をいただいた。以下は、当日のሗ告ෆᐜをもとに編集部において原稿を

作成し、㯮沢氏がຍ➹࣭ಟṇしたものである。 
 
はじめに  

 
2018 年 6 月まで神奈川┴地方自治研究ࢭ

ンࢱーの理事長をົめ、その後 7 月からබ

┈㈈ᅋ法人日中ᢏ⬟者ὶࢭンࢱーにお世ヰ

になっています。理事は部で 15 人、常௵

理事 7 人の一人として、⥲ྜᢏ⬟ὶ部の

事もᢸ当しております。 
日は、እ国人ປാ者の᪂たなᅾ␃資᱁の

「特定ᢏ⬟」を中ᚰにヰをということですの

で、まだ一年の経㦂ですが、おヰをさࡏてい

ただきます。事実関ಀでは、⚾の手な思い

㎸ࡳの部分もあると思いますが、ࡈᐜ㉧くだ

さい。 
まࡎ、特定ᢏ⬟については、年 12 月に

法ᨵṇされ、年の 4 月 1 日より、᪂しい

「ฟධ国⟶理ཬࡧ㞴Ẹ認定法㸦ධ⟶法㸧」で

のእ国人材受けධれとして施⾜されています。

まだ本᱁ⓗにືいていないというのが現状で

すが、までとのきな㐪いは、「῝้な人

手不㊊࣭ാき手不㊊」の対ᛂ策としての、እ

国人材࣭እ国人ປാ者の受けධれであること

です。 
እ国人材࣭እ国人ປാ者を受けධれるため

のᅾ␃資

᱁㸦日本

にᅾ␃す

るእ国人

はఱらか

のᅾ␃資

᱁ が ᚲ

要㸧は、

これまで

「高ᗘᑓ

㛛⫋」 
「ᢏ⾡࣭人ᩥ▱識࣭国㝿ᴗົ」「特定άື」

「ᢏ⬟実⩦」でしたが、それに、「特定ᢏ

⬟」がຍわりました。まだ、実施されたばか

りで「特定ᢏ⬟」でධ国したእ国人材はᴟめ

て少ない現状です。 
⚾の㈈ᅋでは、ᚑ᮶からᢏ⬟実⩦⏕を受け

ධれていて、その数は単年ᗘで 500 人から

600 人ࡄらいです。3 年のไᗘですからྜわ

てࡏ 1,500 人くらいになります。年から 3
ྕᢏ⬟実⩦⏕資᱁の 2 年ᅾ␃⛣⾜がጞまり

ましたが、まだ少数です。㈈ᅋのຊはᢏ⬟

実⩦⏕の受ධ┘理ᅋయと言えます。 
それにຍえて特定ᢏ⬟ということで、4 月

2019 年ᗘ第 1回定研究会（2019 年 6 月 25 日） 

 

 ʴіᎍӖẬλủのྵཞểᛢ᫆をᎋảỦٳ

～ᢏ⬟実⩦⏕のཷධࢀ⤒㦂ࡽఏ࠼た࠸こと～ 

 

බ┈㈈ᅋ法人日୰ᢏ⬟⪅ὶࢭンࢱー 理事 㯮ἑ ୍ኵ 

 
写真 
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1 日から特定ᢏ⬟のⓏ㘓ᨭᶵ関のⓏ㘓がጞ

まりました。受ධᴗのഃでどう対ᛂするか

のㄽ㆟がある中、特にᢏ⬟実⩦ 3 年を⤊え

た後、特定ᢏ⬟に「↓ヨ㦂」でධれるという

㐠⏝があり、当㈈ᅋでも、受ධᴗや当ヱᢏ

⬟実⩦⏕からのᕼᮃにᛂえていかࡊるをᚓな

いので、Ⓩ㘓ᨭᶵ関のⓏ㘓をするため、ฟ

ධ国ᅾ␃⟶理ᗇに᭩㢮をฟして、ᑂᰝを受け

ているとこࢁです。㸦ᩥᮎ資ᩱ 3 ཧ↷㸧 
 
１．እᅜ人ປാ⪅に㛵わるㅖㄢ㢟 

 

 ၥ㢟ᥦ㉳࡞ࡲࡊࡲࡉるࡄめࢆࠖ⏕ඹࠕ(1)
 ࠗ月ห自治研࠘の年の 5 月ྕでは「እ国

人ປാ者とのඹ⏕を┠ᣦして」をテーマに、

この問題についていࢁんな方がㄒっておりま

す。この中でも言われていますが、もう、እ

国人ປാ者をᢤきに日本の国は成り❧たない、

そうした状況下にあることがฟ発Ⅼと思いま

す。この特集の中では、やはりᕷẸとして⏕

ά者としてእ国人ປാ者が成り❧っていく。

そのことに自治యとして、自治యປാ者とし

て、あるいは地ᇦとしてどう関わっていくの

かが、現状と後のㄢ題を⪃えるテーマにな

っていると思います。 
 
(2)日୰ᢏ⬟⪅ὶࢭンࢱーのṔྐࡽ 

この問題を⚾自㌟の関わっているとこࢁか

ら⪃えたいと思います。日中ᢏ⬟者ὶࢭン

ーはࢱ 30 年間にわたり、中国を中ᚰとした

アジアྛ国の国Ẹとのዲ࣭ὶをᵝࠎにྲྀ

り⤌んできました。当ึは、中⳹国⥲工会

㸦中国のナࣙࢩナルࢭンࢱー㸧の要ㄳを受け

て、ປാᅋయ、⚟♴ᅋయ、経済ᅋయなどの༠

ຊにより㈈ᅋ法人日中ປ者ὶࢭンࢱーと

して、タ❧をされました。理事長はタ❧の

⥲ホ㆟長のᵞᯞඖᩥさんでした。ປാᅋయと

いうのは⥲ホのྛ⏘ูですし、⚟♴ᅋయとい

うのはປ㔠࣭ປ⚟༠です。経済ᅋయは、その

ປാ⤌ྜに関連しているᴗ➼と聞いており

ます。とにかく日中ὶを㐍めることでጞま

りました。まだ日中の国ṇ常化から数年し

か経ておらࡎලయⓗὶが㐍んでいないで

す。日本ㄒをᩍえるᩍᖌを㏦ࢁうということ

で、日ᩍ⤌のに高ᰯ、中Ꮫの国ㄒのᩍᖌの

㏥⫋者で日本ㄒᩍᖌの資᱁をᣢっている方を

アⓗなかたちで中国のᏛに㏦っンテࣛ࣎

た。そこで日本ㄒをᩍえていくというのが᭱

ึのスࢱートと聞いています。 
それから⫋ሙᣦᑟ者のᣍへいということを

⊂自の事ᴗとしてやっていく中で、研ಟ⏕ไ

ᗘがつくられ、受ධにཧຍをすることになり

ました。そこで「ᢏ⬟者ὶࢭンࢱー」にᨵ

⛠をし、事ᴗをጞめ、ᢏ⬟実⩦⏕ไᗘへと㐍

中で、2014ࡴ 年には受ධれの研ಟ⏕࣭実⩦

⏕がトーࢱルで 1  5,000 人を㉸えました。

しかし、実⩦⏕が⃭減したもあります。1
つはࣜーマンࢵࣙࢩクです。ᴗそのものが

⑂ᘢをしたということ。それからᮾ日本㟈

⅏の後、中国、࣋トナ࣒を中ᚰに日本に⾜く

ことをためらうことがあって減ったという経

⦋があります。 
㈈ᅋにとって、実⩦⏕受ධは、要な事ᴗ

となっておりましたので、㉥Ꮠがఱ年か⥆いて

ኚだったというヰも聞いております。日

ⓗには少しᏳ定した中でᢏ⬟実⩦⏕を受ධれ

ています。当ึ、中国からጞめたわけですが、

との二国間༠定が成❧し、現ᅾは日࣒トナ࣋

本に᮶ているᢏ⬟実⩦⏕は、యでも当㈈ᅋ

でも、࣋トナ࣒からが一␒ከくなっています。 
 
(�)ᢏ⬟実⩦⏕のኻ㋑ၥ㢟 
ᢏ⬟実⩦⏕の受ධ┘理ᅋయとしての事ᴗは、

どういうかたちになっているのかということ

ですが、受ධ┘理ᅋయ㸦事ᴗ㸧は、ົᐁᗇ

のチྍをᚓて⾜っています。このไᗘの㐠⏝

に関する状況は、法ົ┬発⾲の 2018 年、

年のฟධ国⟶理に関わるྛ✀⤫ィでは、ᅾ␃
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እ国人⥲数が 240 人。そして国⡠ูだと

中国 76 人。㡑国 44  9,000 人です。ാ

くことのできるᅾ␃資᱁の中で、ᢏ⬟実⩦と

いうのは 32  8,000 人であり、かなりከく

なっています。神奈川┴のᅾ␃እ国人数は

యで 21  8,000 人となっています。 
ᢏ⬟実⩦のヰ題となると、「不法ᅾ␃」や

「ኻ㋑」の問題があります。とりわけ国会で

も問題となる中で、2017 年から 2018 年の

9 月までを対象としたㄪᰝ⤖ᯝを法ົ┬が発

⾲しています。 
ኻ㋑というのは、⤖ᯝとしてኻ㋑したとの

ุ᩿となりますが、ᢏ⬟実⩦⏕が⫋ሙやᐟ⯋

から⾜方不᫂になることからጞまります。そ

の理⏤は、ከくはより高い㈤㔠の事をồめ

てとなっています。しかし、ప㈤㔠とຎᝏな

ປാ᮲件から㏨れるためとの言われ方もして

います。現実にはᵝࠎな理⏤がకっています

が、᭱ᝏなのは、手ᘬきをするࣟࣈー࢝ーが

Ꮡᅾすることです。ᢏ⬟実⩦⏕は、認定され

たᢏ⬟実⩦ィ⏬にᇶ࡙いて実⩦㸦ປാ㸧する

のですが、⫋✀、ᴗ✀のኚ᭦はできまࡏん。

「もっと✌げる事があるよ」のㄏいでࣟࣈ

ー࢝ーがᬯ㌍しているのです。その⾜く先は、

さらにຎᝏな⫋ሙであったり、ാくことので

きない㢼関ಀであったりします。そして、

不法ᅾ者となってしまいます。᭱㏆ですと、

ᮾி⚟♴Ꮫですか、3 年で 1,500 人もの

「⾜方不᫂」がฟているとのሗ㐨がありまし

た。これは、ᢏ⬟実⩦ではなく、␃Ꮫ⏕のᅾ

␃資᱁でධ国し、チされる「特定άື」とし

ての㐌 28 間以ෆのアルࣂイトで、「沢山

ことをồめた⤖ᯝだと言えます。受け「ࡄ✌

ධれるഃと㏦りฟすഃ୧方に、そのことを

⏝して㔠ඈけをするᝏい人間がいるというこ

とだと思います。 
⚾たちの㈈ᅋでも、年 600 人のධ国実⩦

⏕のうち、1 人か 2 人の⾜方不᫂者がฟます。 
その対策にຊをධれていますが、㏦ฟしᶵ関、

受ධ┘理ᅋయ、受ධᴗが、ᢏ⬟実⩦⏕のᏳ

定した状ែ࡙くりと、ࢥミࣗࢽケーࣙࢩンを

分にとることで防いでいます。 
しかし、中には、ึめからそういう┠ⓗで

ධ国している。あるいは㦄されたのかも分か

りまࡏんが、ຍᢸする人たちがいるというこ

とも事実です。 
 
㸰．ᢏ⬟実⩦⏕ࢆಖㆤࡍる法ᨵṇ 

 
ḟに、国会でも問題になりましたが、ᢏ⬟

実⩦⏕のປാ⅏ᐖが、一⯡日本人のᖹᆒより

もከいと言われます。あるᢏ⬟実⩦法は

2016 年の 6 月に法律が通って、2017 年 11
月に施⾜されたものです。2017 年 11 月以

㝆ධ国したᢏ⬟実⩦⏕はの法律にᇶ࡙く、

᪂法㐺⏝者で、それ以๓の人はᪧ法㐺⏝者と

言われます。ᪧ法では「ฟධ国⟶理ཬࡧ㞴Ẹ

認定法」の中のᅾ␃資᱁の一部でしたが、ධ

⟶法の下に、ᢏ⬟実⩦法がᩚഛされました。

「እ国人のᢏ⬟実⩦の㐺ṇな実施ཬࡧᢏ⬟実

⩦⏕のಖㆤに関する法律」、ᢏ⬟実⩦⏕をಖ

ㆤするための法律だということです。 
ᢏ⬟実⩦法ไ定の⫼ᬒには、1 つはア࣓ࣜ

国ົ┬の「人㌟㈙ሗ告᭩」が日本につい࢝

て、「きわめて人㌟㈙のいの῝い国であ

る」とのሗ告を」数年ฟしていました。ሗ告

は、ᨵၿດຊにもゐれていましたが、日本ᨻ

ᗓとしては法ไ定としてあらわさࡊるをᚓな

かったのです。また、国連の人ᶒጤဨ会の中

では「ᪧไᗘによるᢏ⬟実⩦をᗫ止して㞠⏝

ไᗘとすきだ」とሗ告がされています。Ᏻ

ಸෆ㛶も法ไ定ࡊࡏるをᚓなかったのです。 
どちらにしても、ᢏ⬟実⩦⏕のಖㆤをしな

ければいけないという❧ሙが᫂確になりまし

た。1993 年タのしくࡳで、᭱ึにᢏ⬟実

⩦⏕がධってきたこࢁは、ປാ法の㐺⏝もな

ければ社会ಖ㞀の㐺⏝もなかったという状況

でした。2010 年にやっとไᗘᨵṇでປാ法

外国人労働者受け入れの現状と課題を考える　17
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がึめて㐺⏝され、その後、社会ಖ㞀の関ಀ

についてもきちんとຍධ⩏ົが発⏕するとい

うようになってきたということです。 
かなりຎᝏなປാ᮲件の中で長間ປാの

研ಟ⏕、実⩦⏕がປാ法の㐺⏝もなくാかさ

れてきたことが、国ෆእからᣦされてきま

した。日本ᘚㆤኈ連ྜ会などもఱᗘもኌ᫂を

ฟしたりしておりますし、ྛ関ಀᅋయもືい

ています。ປാ⤌ྜもいࢁんなかたちでືい

た⤖ᯝとして、2016 年のᢏ⬟実⩦⏕のಖㆤ

を๓㠃にᡴちฟした法律ไ定に⮳っています。 
 

㸱．ࠕᢏ⬟実⩦ࠖとࠕ≉定ᢏ⬟ࠖとの

ẚ㍑ 

(1)法の┠ⓗの㐪࠸ 

ᢏ⬟実⩦法のᩚഛから 1 年しか経ってい

ない 2018 年の 12 月に、「特定ᢏ⬟」のᑟ

ධがᅗられたわけです。これには㔝ඪ、ある

いはປാ⤌ྜ、連ྜも対したのですが、強

⾜᥇Ỵにより法律が通って 2019 年 4 月から

施⾜されました。 
法律のෆᐜで、᫂確に㐪うのは┠ⓗです。

ᢏ⬟実⩦法には、人材育成もྵめて、日本の

「ᢏ⬟࣭ᢏ⾡࣭▱識の⛣㌿を通ࡌた国㝿㈉

⊩」が、┠ⓗとして᫂グされています。 
しかし、その㸯年後には「῝้化する人手

不㊊への対ᛂのため」に、「特定ᢏ⬟」のᑟ

ධがᅗられた。ᢏ⬟実⩦のときは「㞠⏝ㄪᩚ

としてこのไᗘをってはいけない」という

๓ᥦでしたが、回は「人手不㊊のためにእ

国からປാ者をධれる」ことを┠ⓗとしてい

るということです。 
それから資᱁ⓗな問題では、特定ᢏ⬟のሙ

ྜは「相当⛬ᗘの▱識または経㦂」があるも

のということなので、ྠࡌような事をして

いた経㦂と▱識がồめられ、そのホ౯はヨ㦂

によるとしたのです。また、ᴗが┤᥋ᢏ⬟

者を᥇⏝することができるので、ヨ㦂にྜ᱁

していれば、ᾏእの関連ᴗからの᥇⏝や⫋

ᴗ⤂ᴗからの᥇⏝がྍ⬟です。もう一つの

᮲件は、日本ㄒ⬟ຊの問題で、ㆤのሙྜは

1 4㸦ᇶ本ⓗな日本ㄒを理ゎできるࣞ࣋ル㸧

とされていますが、そのは᫂確となってい

るとは言えまࡏん。ヨ㦂は、国ෆእ㸦6 ࢝

国㸧で⾜われます。国እヨ㦂は、⛅以㝆の実

施となっています。 
ヨ㦂ྜ᱁者以እに、ᢏ⬟実⩦㸰ྕ㸦㸱年間

の実⩦㸧をඃⰋに⤊えた者㸦ᢏ⬟᳨定㸱⣭ྜ

᱁者㸧は、↓ヨ㦂で特定ᢏ⬟のᅾ␃資᱁を認

定するとなっていますので、現実ⓗには、そ

うしたὶれになることも定できます。ᢏ⬟

実⩦ไᗘのሙྜは、90㸣以上が受ධ┘理ᅋ

యᆺの⟶理でᑟධされています。⾜方不᫂防

止でも言いましたが、受ධ┘理ᅋయ㸦Ⓩ㘓ᨭ

ᶵ関ではなく㸧の関は重要だと⪃えます。 
 
(2)␃Ꮫ⏕のルࣂイト（≉定άື） 

特定ᢏ⬟のሙྜはᢏ⬟Ỉ‽、日本ㄒ⬟ຊỈ

‽をヨ㦂➼で確認します。日本でのヨ㦂は、

、テル関ಀの第㸯回が日本で⾜われましたが࣍

ᛂເした༙分ࡄらいしかヨ㦂を受けに᮶なか

った。その後、እ㣗⏘ᴗもやりました。㸶

⛬ᗘのྜ᱁率と聞いています。そのከくは、

␃Ꮫ⏕の資᱁でධっているእ国人がከ数受け

に᮶たと聞いております。 
ከくのࢥンࢽࣅで、ാくእ国人とฟ会いま

すが、そのከくは␃Ꮫ⏕アルࣂイトだと言わ

れます。要するに␃Ꮫ⏕として日本ㄒᏛᰯで

ຮ強し、さらにᏛ㐍Ꮫにྥけて᮶日してい

るということですが、ేࡏてാきሙをồめて

᮶ているのも事実だと思います。ᅾ␃資᱁の

「␃Ꮫ」でありますが、このᅾ␃資᱁では

「特定άື」というのが認められていて、㐌

28 間まではアルࣂイトをしていいとなっ

ています。そのことを⏝して、日本ㄒᏛᰯ

そのものがアルࣂイト先もྵめてእ国現地で

ເ集をかけている。「うちに᮶ればこういう

アルࣂイトがあります。Ꮫ㈝も✌げてᑠ㐵い
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もฟますよ」と。そして日本ㄒもຮ強すれば

᭦に 1 ࣛンク上がᮃめる、と現地のເ集ᶵ

関が㐍めているとも聞いています。 
 
(�)㏦ฟഃとのྲྀࡾỴめ 

㏦ฟᶵ関については、እ国ᨻᗓの᥎⸀また

は認定を受けたᶵ関ですが、ᢏ⬟実⩦⏕のሙ

ྜ、እ国のᨻᗓと日本のᨻᗓが、二国間༠定

㸦ྲྀりỴめ㸧を⤖んでいます。その中ではᚲ

㏦ฟᶵ関を᫂確にしています。㏦ฟᶵ関はࡎ

እ国でのປാ者のເ集ᶵ関で、きちんと国の

認ྍを受けたᅋయでなければいけないという

ことです。⚾どもの㈈ᅋでは、中国ഃのᅋయ

はᨻᗓが作った㏦ฟᶵ関との関ಀからጞまり、

現ᅾはその付ᒓの会社となっています。࣋ト

ナ࣒でも国がそれࡒれ付ᒓᶵ関として㏦ฟᅋ

యを作り、その認定ᶵ関㸦国のᶵ関㸧の᥎⸀

したᅋయと関ಀを作ってきています。は、

中国も࣋トナ࣒の㏦ฟᅋయもẸႠ化となって

います。 
この二国間のྲྀりỴめでは、⣽かくいࢁん

なྲྀりỴめが⾜われています。それはᴗ✀の

問題で⦡るとこࢁもありますし、あるいは受

ධれたᢏ⬟実⩦⏕のฎ㐝の問題についてのྲྀ

りỴめもあります。例えば、㏦ฟᶵ関として

ᢏ⬟実⩦⏕を㏦るሙྜに、まࡎ現地で日本ㄒ

のᩍ育をしなければいけないということは日

本ᨻᗓとのྲྀりỴめになっています。少なく

とも 3 ～ 6 ࣧ月は現地でᩍ育すること、そ

して日本にධってきて日本国ෆで 1ࣧ月の日

本ㄒのᩍ育とྜわࡏて、日本の㢼⩦やルール、

通ルール、日本のປാ法つなどについても、

講⩦間をỴめて実施し、その後ᴗに㓄ᒓ

されたに、⏕άできる日本ㄒと▱識が㌟に

付いていることを᭱పᇶ‽としているのです。 
中国と㐪い、࣋トナ࣒では、₎Ꮠを▱らな

いので、より長ᮇの日本ㄒ研ಟを⾜っていま

す。それࡒれの㏦ฟᶵ関が研ಟᡤをᣢってい

て研ಟをしていますが、研ಟᡤによって日本

ㄒの⬟ຊのᕪがฟている現実もあります。そ

して、日本の受ධᴗ、あるいは受ධ┘理ᅋ

యは、国እでの事๓研ಟに対する㈝⏝の㈇ᢸ

をするྲྀりỴめもあります。日本で 1 人に対

して 2 というようなྲྀりỴめになって

いますし、受けධれて日本で研ಟする᭱ึの

㸯ࣧ月の⏕ά㈝として 3 を実⩦⏕にᡶ

うというྲྀりỴめもあります。またᴗに対

しては、ᒃఫ㈝やᐟ⯋について 2 以上

のᐙ㈤をྲྀってはだめというྲྀりỴめもあり

ます。これは二国間のྲྀりỴめとしているこ

とでᚲࡎᏲらなければいけないのです。 
そして、ᢏ⬟実⩦⏕を受ධれるのには、እ

国人ᢏ⬟実⩦ᶵᵓ㸦国がつくったᶵᵓ㸧に、

受ධᴗはᢏ⬟実⩦ィ⏬をᥦฟし、認定を受

けることが๓ᥦとなります。認定ィ⏬᭩には、

実⩦のෆᐜ、実⩦ᮇ間の実⩦予定⾲、ປാዎ

⣙᭩、ປാ᮲件᭩、➼ࠎの᭩㠃を実⩦⏕㸯人

ん。また、このィࡏつ作らなければなりまࡎ

⏬᭩の中に、ᴗの⎔ቃ、‽ഛしているᐟ⯋

の⎔ቃ㸦㸯人当たり4�5 ᖹ米以上㸧また、

ᴗの㈈ົ状況などもᥦฟしなければなりまࡏ

ん。そして、ᢏ⬟実⩦ィ⏬の認定をもらうの

です。その認定が下りたẁ㝵でධ⟶からᅾ␃

チྍが下りるというかたちです。 
᭱ึにເ集をかけてから、実㝿にᢏ⬟実⩦

⏕が日本にධ国するまでのᮇ間は༙年㏆くに

なります。༙年以上かかるのもありますが、

それが実ែです。㏦ࣜฟすことに㈐௵をᣢっ

た㏦ฟᶵ関と、受けධれることに㈐௵をᣢっ

た┘理ᅋయがやっているから成❧していると

いうことです。 
 
 ᪂ไᗘ࠸࡞ࡀ㏦ฟᶵ㛵ࠖࠕ(�)

᪂しいไᗘの「特定ᢏ⬟」では㏦ฟᶵ関は

ありまࡏん。ᴗが┤᥋እ国に⾜って、ເ集

をかけて集まった人が、᪤にヨ㦂にྜ᱁して

いる、また、ヨ㦂を受け、ヨ㦂ྜ᱁すれば、

㞠うことができます。 

外国人労働者受け入れの現状と課題を考える　19
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ເ集は現地のເ集ᅋయ、⫋ᴗ᩷᪕ᴗにጤ

クをすることもできます。ここに、ࣟࣈー࢝

ーがᬯ㌍することが༴されています。 
、特定ᢏ⬟で二国間ྲྀりỴめが⤖ばれて

いる国というのはまだいくつもありまࡏん。

。んࡏていま⤖とも中国ともまだ࣒トナ࣋

それはこの㏦ฟᶵ関の⨨࡙けを᫂確にす

き㸦ࣟࣈー࢝ー㝖㸧ということが、できる

㝈りつไ⦆したい日本ഃの意見と㐪うから

だと言われます。 
ᢏ⬟実⩦では、㏦ฟᶵ関は㈐௵をもって実

⩦⏕に対ᛂする、┘理するということになっ

ています。࣋トナ࣒とは、ᢏ⬟実⩦⏕が日本

での実⩦のᮇ間、1 人月 5,000 以上の⟶理

㈝を࣋トナ࣒の㏦ฟᶵ関に㏦㔠するというྲྀ

りỴめが成❧しています。当↛これは、日本

の受ධ┘理ᅋయへの⟶理㈝㸦ᅋయによって㔠

㢠は㐪う、⟶理ጤクዎ⣙による㸧とともに、

ᴗ㈇ᢸ㸦人件㈝ࢥスト㸧となります。 
また、㈐௵の範ᅖもྲྀりỴめの中に⣽かく

あります。例えばฟ国した㈝⏝はどちらがᣢ

つとか、それからධ国の経㈝はどちらがᣢつ

とかいうような⣽かいことがあります。どち

らかに⍗⑅があってᖐらなければいけないと

いうことでฟ国するሙྜ、日本からᖐるሙྜ

㈝⏝は実⩦⏕にฟさࡏるきではない、そう

いう๓ᥦになっています。お㔠の問題ですか

らどこがᣢつかということで、ࣅࢩアにやり

ྲྀりをしているようです。 
特定ᢏ⬟での二国間ྲྀりỴめが⥾⤖できて

いない࣋トナ࣒からも中国からも、現Ⅼで

はᑵປྍ⬟なᅾ␃資᱁である特定ᢏ⬟でのປ

ാ者を᥇⏝することはできまࡏん。また、日

本でᴗからጤクを受けることのできる、Ⓩ

㘓ᨭᶵ関のⓏ㘓も㐍んでいない状況にあり

ます。 
 しかし、ไᗘはᑟධされているわけですか

ら、いࡎれከくの特定ᢏ⬟ປാ者が後増え

てくることが予されます。ไᗘの不༑分さ

もྵめ、国会では㸰年後の見┤しがᑟධの๓

ᥦとされていますので、後の状況をὀどす

ることがồめられていると⪃えます。 
 
(5)ᑵປ⪅ಖㆤのつไࡀ不༑ศ 

ᢏ⬟実⩦法㸦᪂法㸧にᇶ࡙く認定ྲྀりᾘし

➼のฎ分が㸯年༙の間にఱ件かฟています。 
受ධᴗが「実⩦認定を受けたᢏ⬟実⩦ィ⏬

にᚑってᢏ⬟実⩦を⾜わࡏていない」とのእ

国人ᢏ⬟実⩦ᶵᵓの実地᳨ᰝでᣦされ、実

⩦ィ⏬の認定ྲྀりᾘしとされた例が、ఱ件か

ฟました。これは、例えば、⁐᥋のᴗ✀でᢏ

⬟実⩦⏕として㓄ᒓされたᴗで、実㝿は⤌

られていた㸧例ࡏて作ᴗをしていた㸦さ❧ࡳ

です。ᢏ⬟実⩦ィ⏬の認定がྲྀりᾘされると

いうことは、ᢏ⬟実⩦⏕一人一人に認定がฟ

ているのですから、そのᴗにいられなくな

る。ᖐ国か、ᴗをኚえるかということにな

ってしまいます。ᴗもฎ分を受けますが、

実⩦⏕をᏲるためには、受ධ┘理ᅋయが、ィ

⏬通りのᴗ⫋ሙを᥈すかしかありまࡏん。

受ධ┘理ᅋయの㈐௵は重であります。 
また、受ධ┘理ᅋయがฎ分をされた例は、

ධ国後の講⩦をきちんとしていなかったうえ、

ഇのධ国後実⩦グ㘓のᥦฟを⾜ったことが

あげられます。 
さらに、㏦ฟᅋయが、ᢏ⬟実⩦⏕からከ㢠

の手数ᩱをྲྀって、受ධ実⦼をồめて、日本

の┘理ᅋయにࢵ࢟クࢵࣂクや㐣な᥋待をし

ていたなどがあります。㸦 2019 年 3 月 24
日付ㄞ᪂聞㸧これらのᅋయは、日本での認

定が下りない状況にあります。 
こうした例の通り、ᢏ⬟実⩦⏕ಖㆤのため

のᥐ⨨が、ᢏ⬟実⩦法ไ定以㝆にとられてい

ます。 
一方、ᢏ⬟実⩦᪂法から 1 年も経ࡎにไ定

された、特定ᢏ⬟のᑵປ者には、現ᅾのとこࢁ

こうしたಖㆤのためのつไはാきまࡏん。そ

れが、きなㄢ題としてあります。 
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ᢏ⬟実⩦と特定ᢏ⬟とでは、日本のປാ者

としてປാ法の㐺⏝、社会ಖ㞀の㐺⏝とྠᵝ

に見えますが、く㐪うのが、㌿⫋ができる

ことにあります。そもそも、特定ᢏ⬟は、14
分㔝㸦ᴗ✀㸧のࡳが対象となっています。ᢏ

⬟実⩦のሙྜは、㌿⫋は原๎不ྍで、例えば

1 つの⫋✀࣭ᴗ✀でධ国した人はࡎっとその

⫋✀࣭ᴗ✀にᣊ᮰されます。もしືくとして

も᫂確な理⏤があって、1 年┠㸦㸯ྕ㸧から

2 年┠㸦㸰ྕ㸧に⛣⾜する、ྠᴗ✀のの

ᴗにኚわることだけで、それは┘理ᅋయが

㈐௵をᣢってᴗを᥈すということでྍ⬟と

なっているだけです。ఫࡴとこࢁもᢏ⬟実⩦

⏕はᴗが㈐௵をᣢつということになってい

ます。特定ᢏ⬟は自分で᥈す、㏫にఫᒃもኚ

えることができるということになります。 
この間、単純ປാ者をධれるのかධれない

のかということがきなㄽ㆟としてありまし

た。連ྜも単純ປാ者をධれることには対

でした。それ自యにはいࢁいࢁㄽ㆟があると

思いますけれど、ᨻᗓもそういうことではな

く、人材育成とか研ಟ、あるいはᢏ⾡の⛣㌿

をさࡏるという、言いヂⓗなことをやってき

たわけです。しかし、人手不㊊を⿵うための

ไᗘが、日本経ᅋ連や日本商工会㆟ᡤの要ㄳ

で強⾜᥇Ỵで作られてしまったのです。 
 
㸲．᪂ไᗘにᑐࡍるᠱᛕ 

 

(1)ศ㔝༠㆟会にࡼるᑐᛂ 

回は人手不㊊ということで一定のᢏ⾡ヨ

㦂をやるだけの受ධれですが、受ධれ先は

14 分㔝の⏘ᴗ分㔝しか⾜けまࡏん。ཌປ┬

ᡤ⟶ではㆤ、クࣜーࢽンࢢ、経⏘┬ᡤ⟶で

は⣲ᙧ材⏘ᴗ、⏘ᴗᶵᲔ、㟁気࣭㟁子ሗ、

国┬ᡤ⟶ではᘓタ、㐀⯪࣭⯪⏝工ᴗ、自ື

㌴ᩚഛ、㎰Ỉ┬ᡤ⟶では㎰ᴗ、⁺ᴗ、㣧㣗ᩱ

ရ〇㐀ᴗ、እ㣗ᴗなどそれࡒれの┘╩┬ᗇが

ついてきます。 

これらの⏘ᴗ分㔝ࡈとに、それࡒれの┘╩

┬ᗇのもと分㔝ู༠㆟会を作る。までࣛࣂ

のᴗ⏺をさらにࣛࣂ 1 つにまとめていくと

いうのは、ᴟめてᨻ治ⓗな意ᅗがきいので

はないかと言われています。までもྛ✀ᴗ

⏺ᅋయの༠㆟会とか༠会とかたくさんあって、

それらがືくことによって、受ධれの分㔝が

Ỵまったり、受ධれ見㎸ࡳ数がỴまったりし

てきたのが事実であります。 
ᴗ⏺が⤫一した対ᛂをྲྀっていないとこࢁ

はእされているということがあります。例え

ば、ႃから手がฟるど人がḧしいというの

が、ὶ通ᴗ⏺で、1 ྕのᢏ⬟実⩦⏕だけをྲྀ

っている。つまり 1 年だけのᢏ⬟実⩦⏕を

受ධれているのが、現状です。 
人手によってしかできないというᴗ✀のか

なりの部分がእ国人ປാ者がᢸわࡊるをᚓな

い現状から、後もᣑഴྥはኚわらないと

言えます。 
 
定ᢏ⬟ࠖ㈨≉ࠕࡽᢏ⬟実⩦ࠖ㈨᱁ࠕ(2)

᱁のルート 

「特定ᢏ⬟ 1 ྕでのእ国人材受ධれ」に

は、2 つのルートがあります。ヨ㦂ルートは

日本で、あるいはᾏእ 6 ࣧ国でやると言っ

ています。このヨ㦂を受けてྜ᱁すれば日本

にධ国することができます。 
もう 1 つのルートは、ᢏ⬟実⩦ルートと

いうことで、ᢏ⬟実⩦ 2 ྕಟ者から「特

定ᢏ⬟ 1 ྕ」へということになっています。

㸦ᩥᮎ資ᩱ 2 ཧ↷㸧 
ᢏ⬟実⩦ 1 ྕというのは᭱ึの 1 年間で、

6 ࣧ月を㐣ぎてᢏ⬟᳨定ヨ㦂を受けます。ྛ

┴にある⫋ᴗ⬟ຊ開発ࢭンࢱーで᳨定ヨ㦂を

やっています。日本人を対象としたᢏ⬟᳨定

は、3 ⣭からጞまるのですが、その下にእ国

人実⩦⏕のためにᇶ♏⣭というヨ㦂をやって

います。Ꮫ⛉と実ᢏがありますが、ᇶ♏⣭の

ヨ㦂に受からないと 1 年でᖐってください
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ということになります。3 年いるつもりで意

気㎸んでくるわけですから 1 年でᖐる⤖ᯝ

になってはᅔるので、ヨ㦂と 2 回あるヨ

㦂の中で受からなければなりまࡏん。 
そしてᇶ♏⣭のヨ㦂に受かると、ḟの 2

年間のᢏ⬟実⩦ 2 ྕに⛣⾜できます。 2
年経㐣した後にᗘはᢏ⬟᳨定 3 ⣭のヨ㦂

を受けなければなりまࡏん。3 ⣭のヨ㦂は⤖

ᵓ㞴しくて、日本人のሙྜは工ᴗ高ᰯ༞ᴗま

でに 3 ⣭をྲྀる、ࡳたいなことでしたから、

日本ㄒのㄞࡳ᭩きがかなり㐍んでいないとྲྀ

れないので、ᢏ⬟実⩦⏕は実ᢏだけでいいと

いうことになっています。 
日本人の᳨定ヨ㦂というのは年に 2 回ࡄ

らいの実施ですが、ᢏ⬟実⩦⏕がኚከくな

ってきていますからྛ┴とも㝶ヨ㦂をやっ

ています。3 ⣭ヨ㦂は受㦂することが⩏ົと

なっており、ྜ᱁は問われࡎに、㸱年間のᢏ

⬟実⩦ᮇ間は⤊できます。しかし、それに

受かればᗘは、ᢏ⬟実⩦ 3 ྕというᢅい

になり、あと 2 年間実⩦ができます。それ

から、ᢏ⬟実⩦ 2 ྕをきちんと⤊え、3 ⣭ヨ

㦂も受かっているということであれば、特定

ᢏ⬟は↓᮲件、↓ヨ㦂でいいということにな

っています。 
ᢏ⬟実⩦ 2 ྕから特定ᢏ⬟ 1 ྕというか

たちで㐍ࡴと部で㸱年間ࣛࣉス㸳年間、㸶

年間ですね。ᢏ⬟実⩦ 3 ྕから特定ᢏ⬟ 1 ྕ

に㐍めば、部で 10 年ということになりま

す。㏵中 1ࣧ月以上のᖐ国というのが 3 年┠

と 4 年┠の間にධっています。なࡐ 1 ࣧ月

以上のᖐ国がここにධっているかというと、

⧅げていって 10 年を㉸えると、㞴Ẹ᮲⣙で

Ọఫᶒをえなくてはいけないというのがあ

るからです。それに㐪しないために 10 年

を㉸えさࡏない㐠⏝となっています。1 ࣧ月

ᖐっていればそこでᮇ間がࣜࢵࢭトされると

いうことでᖐ国があると聞いています。 
特定ᢏ⬟はおそらくᢏ⬟実⩦ルートという

ことでධってくる人がࡎっとከくなるのでは

ないかと思います。 
 

(�)እᅜ人ປാ⪅の♫会ಖ㞀は 

なおかつ言われていますのが、社会ಖ㞀の

問題です。40 ṓを㐣ぎるとㆤಖ㝤もධれ

ますが、少なくとも 30 ṓ๓༙ࡄらいまでの

人しかᢏ⬟実⩦では᮶ないです。20 代が中

ᚰですね。18 ṓ以上ですから 40 ṓに฿達し

てまだᢏ⬟実⩦⏕をやっているという人は

とんどいないのですが、ありᚓない状ែにな

っているようであります。 
そういうኚなからくりがですが、10 年間

日本でാけるのです。その先の特定ᢏ⬟ 2
ྕは、まだ⣽かいことがฟてきておりまࡏん

が、そうするとさらに 5 年いられる。ᐙ᪘

を呼ますよとかいࢁんなことが言われてい

ます。᪂たなヨ㦂ไᗘも⪃えられているよう

ですので、これはこれでまた、ࡩるいにかけ

て、እ国人ປാ者の㑅ูをしていこうという

ことなのかもしれまࡏん。 
社会ಖ㞀は、1981 年の「㞴Ẹの地に関

する᮲⣙」のᢈをዎᶵに、㐺法なᅾ␃資᱁

のあるእ国人に対して㐺⏝されています。

ᗣಖ㝤の例で言うと、ᢏ⬟実⩦ではධ国して

1 ࣧ月は国ෆで研ಟにධりますから、そのと

きはබ┈㈈ᅋ法人国㝿人材研ಟ༠ຊᶵᵓがಖ

㝤会社とࢱイアࣉࢵしてಖ㝤をやっているಖ

㝤にᴗがᨭᡶってဨຍධします。ですか

ら、᭱ึの 1 ࣧ月はこのಖ㝤にධっている

と 10 ⤥付で、医療ᶵ関に⨯ってもኵ

ということになっています。 
それからᴗにධるとᴗのᗣಖ㝤にຍ

ධする。そこにຍධすることでᗣಖ㝤の問

題はゎᾘされます。そして、ᗣಖ㝤は 3
㈇ᢸですけれども、その 3 ㈇ᢸ分もそ

のಖ㝤から⤥付されます。実⩦⏕は、医療㈝

はࣟࢮというようなことになっています。実

㝿その手⥆きも┘理ᅋయ経⏤でやっています
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からかなりの⤥付がฟています。 
それから年㔠のうですけれども、ලయⓗ

にはᢏ⬟実⩦⏕として 36 ࣧ月、その間講⩦

で 1 ࣧ月ありますから 35 ࣧ月ಖ㝤ᩱのᨭᡶ

いをすることで、㸱年┠の㸯ࣧ月以上のᖐ国

に㏥⫋手⥆きをとり、30 ࣧ月分は㑏付㔠

が一㔠として㏉ってくるというไᗘになっ

ています。ただし 1 ࣧ月ᖐっても会社を㏥

にそこから㸰年⥅⥆しても一㑏付㔠ࡎࡏ⫋

の᭱高月、36 ࣧ月分しか㑏付できないとの

▩┪があります。ဨがཌ⏕年㔠にຍධする

ということでᚭᗏされています。ཌ⏕年㔠の

ᴗ㈇ᢸはᣢちฟしということになります。

不༑分なとこࢁもありますが、実⩦⏕のእ国

人ປാ者のಖㆤという意では現ᅾは、社会

ಖ㞀はᶵ⬟していると言えます。 
 
 にࡈ࠸ࡉ

 
ᢏ⬟実⩦⏕ไᗘについては、2017 年 11

月から᪂しい法律のもとでのไᗘになったの

にも関わらࡎ、まだእ国人ປാ者にとっては

ಖㆤがⷧいとの現実があると思います。⚾も

ఱ回かᴗがເ集をかけた中国や࣋トナ࣒の

人の᥇⏝までの間に⾜う㠃᥋にྠ⾜しました。

㠃᥋の中でやっࡥり聞くのは「なࡐ日本に⾜

くのですか」ということと、「日本について

どんなことを思っていますか」ということで

す。「日本に⾜く┠ⓗはఱですか」との㉁問

をします。 
日本に⾜く理⏤は、1 つは日本のᩥ化にゐ

れたいなどと⟅えますが、もう 1 つは、現

実ⓗに日本に⾜くことによってᐙ᪘の経済を

ຓしたいとか、子どものᩍ育のためにお㔠

を✌ぎに⾜きたいという⟅えはᚲࡎ㏉ってき

ます。㈓㔠㸦㏦㔠㸧の┠ᶆを聞くと、その㔠

㢠は、だいたい 3 年間で 250 から 300
ࡄらいと⪃えているようです。そういう

⟅えです。ẕ国での現ᅾの手ྲྀりはいくらか

のアンケートがあって、20 代の人で中国で

は日本で月 6 から 7 ࡄらいで

す。࣋トナ࣒だと月 2  5,000 ࡄらい

です。࣋トナ࣒のሙྜはᐙ᪘で月 4 

 。らいですࡄ
㸱年実⩦を⤊えてᖐったらఱをしたいかと

いうと、「日本ㄒをきちんとぬえて日⣔ᴗ

にめたい。」「日本ㄒの通ヂをめࡊした

い。」「日本ㄒがႅれるということがḟのᑵ

⫋にとってすࡈく᭷だ。」ということも聞

きました。 
「ያ㞔ປാ」というような言われ方もしま

したけれども、そういう現実に対しての㆙ᡄ

ᚰというのはあまりᣢっていないࡳたいでし

た。ただ、この特定ᢏ⬟ 1 ྕは日本のᴗ

が⾜って、現地で手にເ集してヨ㦂が受か

っていれば᥇⏝されるということになり、そ

うなったときにどうなるのかなとの༴はい

 。で言われていますࢁんなとこࢁ
᭱ึに言ったように、、日本の⏕άはእ

国人ປാ者をᢤきに成り❧たないというとこ

、がฟ発Ⅼです。そして実㝿には自治యでࢁ

あるいは地ᇦで、ඹ⏕するために、どういう

ᨭができるのかが重要だと思います。そう

いう意ではඹに⏕きていくということをど

う㏣ồできるのかが、日本のᑗ᮶にも関わっ

ているのではないかと思います。特に、地ᇦ、

自治య、自治యປാ者として⪃えていくᚲ要

があると⪃えます。 
ඹに⏕きることをどう㏣ồしていくのかと

いうⅬについては、自治研ࢭンࢱーのάືや、

それࡒれの現ሙでዧ㜚しているというⓙさん

もከくいらっしࡷいますので、一⥴にいࢁん

なことを⪃えていきたいし、頑張っていきた

いという思いを⏦し上げまして、⤊わりにし

たいと思います。ありがとうࡊࡈいました。 
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必
要
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す
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技
能
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る
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務
に
従
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る
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門
的
・
技
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的
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転
籍・
転
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原
則
不
可
。
た
だ
し
，実
習
実
施
者
の
倒
産
等
や
む
を
得
な
い
場
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や
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号
か

ら
３
号
へ
の
移
行
時
は
転
籍
可
能

同
一
の
業
務
区
分
内
又
は
試
験
に
よ
り
そ
の
技
能
水
準
の
共
通
性
が
確
認
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て
い

る
業
務
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間
に
お
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て
転
職
可
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技
能
実
習
と
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定
技
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度
比
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要
）

※
出
所
：
出
入
国
在
留
管
理
庁
H
P
よ
り
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試 験 ル ー ト

日 本 語 能 力 判 定 テ ス ト 等

特 定 技 能 １ 号 評 価 試 験 等

試 験 合 格

技 能 実 習 ２ 号 修 了 者 1
年

2
年

3
年

1ヶ
月
以
上
の
帰
国

4
年

5
年

6
年

7
年

8
年

9
年

10
年

11
年

所 属 機 関 の 産 業 分 類 が 特 定 産 業 分 野 に 適 合

外 国 人 材 が 就 業 す る 業 務 が 業 務 区 分 職 種 に 適 合

特 定 技 能 雇 用 契 約 の 締 結

１ 号 特 定 技 能 外 国 人 支 援 計 画 の 作 成

地 方 出 入 国 在 留 管 理 局 へ 入 国 ・ 在 留 関 係 申 請

特 定 技 能 活 動 開 始

在 留 資 格 「 特 定 技 能 １ 号 」 取 得

上 陸 許 可 ・ 在 留 資 格 変 更 許 可

技 能 実 習 ル ー ト

特 定 技 能 外 国 人 材

受
入
れ
パ
タ
ー
ン
例

在
留
資
格「
特
定
技
能
1号
」で
の
外
国
人
材
の
受
入
れ

技
能
実
習
ル
ー
ト

試
験
ル
ー
ト

特
定
技
能

1
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特
定
技
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1
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定
技
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1
号

技
能
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1
号

技
能
実
習
2
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2
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号
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号
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習
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号
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号
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定
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号

特
定
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号

特
定
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能

1
号

特
定
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能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
技
能

1
号

特
定
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能

1
号

特
定
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1
号
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定
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1
号
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定
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1
号
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定
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特
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定
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号

特
定
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号

特
定
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特
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国
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一
部
加
工
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１ 受入れ機関が外国人を受け入れるための基準
① 外国人と結ぶ雇用契約が適切（例：報酬額が日本人と同等以上）
② 機関自体が適切（例：５年以内に出入国・労働法令違反がない）
③ 外国人を支援する体制あり（例：外国人が理解できる言語で支援できる）
④ 外国人を支援する計画が適切（例：生活オリエンテーション等を含む）

２ 受入れ機関の義務
① 外国人と結んだ雇用契約を確実に履行（例：報酬を適切に支払う）
② 外国人への支援を適切に実施
→ 支援については，登録支援機関に委託も可。
全部委託すれば１③も満たす。

③ 出入国在留管理庁への各種届出
（注）①～③を怠ると外国人を受け入れられなくなるほか，出入国在留管理庁

から指導，改善命令等を受けることがある。

受入れ機関について

登録支援機関について

１ 登録を受けるための基準
① 機関自体が適切（例：５年以内に出入国・労働法令違反がない）
② 外国人を支援する体制あり（例：外国人が理解できる言語で支援できる）

２ 登録支援機関の義務
① 外国人への支援を適切に実施
② 出入国在留管理庁への各種届出
（注）①②を怠ると登録を取り消されることがある。

出入国在留管理庁

登録支援
機関

受入れ
機関

外国人

届出
登録
・

登録抹消

指
導
助
言

指
導
助
言

届
出

指
導
助
言

立入検査
・

改善命令

雇
用
契
約

支援委託

届出

支援支援

制度概要 ②受入れ機関と登録支援機関について

特定技能１号のポイント
○ 在留期間：１年，６か月又は４か月ごとの更新，通
算で上限５年まで
○ 技能水準：試験等で確認（技能実習２号を修了した
外国人は試験等免除）
○ 日本語能力水準：生活や業務に必要な日本語能力を
試験等で確認（技能実習２号を修了した外国人は試験
等免除）
○ 家族の帯同：基本的に認めない
○ 受入れ機関又は登録支援機関による支援の対象

特定技能２号のポイント

○ 在留期間：３年，１年又は６か月ごとの更新
○ 技能水準：試験等で確認
○ 日本語能力水準：試験等での確認は不要
○ 家族の帯同：要件を満たせば可能（配偶者，子）
○ 受入れ機関又は登録支援機関による支援の対象外

○ 特定技能１号：特定産業分野に属する相当程度の知識又は経験を必要とする技能を要する業務に従事する外国人向
けの在留資格

○ 特定技能２号：特定産業分野に属する熟練した技能を要する業務に従事する外国人向けの在留資格

特定産業分野：介護，ビルクリーニング，素形材産業，産業機械製造業，電気・電子情報関連産業，
建設，造船・舶用工業，自動車整備，航空，宿泊，農業，漁業，飲食料品製造業，外食業（14分野）

（特定技能２号は下線部の２分野のみ受入れ可）

制度概要 ①在留資格について

【就労が認められる在留資格の技能水準】

専
門
的
・
技
術
的
分
野

非
専
門
的
・

非
技
術
的
分
野

「高度専門職（1号・2号）」
「教授」
「技術・人文知識・国際業務」
「介護」
「技能」等

「特定技能2号」

「特定技能1号」

「技能実習」

現行の在留資格 新たに創設する在留資格

資料３

※出所：出入国在留管理庁HPより
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　東京オリンピック・パラリンピック開催まで1年となった7月下旬、首都高の通行規制や企業の
時差出勤など、開催時を想定したさまざまな社会実験が行われていた。来年は五輪日程に合わせ
た休日変更もあり、7月23日からの4連休も予定されている。円滑な大会運営が「錦の御旗」に
掲げられ、社会一般の協力体制を当然とする風潮が、21世紀の先進国における出来事として腑に
落ちないのは私だけだろうか。首都高の交通規制は一般道の大渋滞を招来し、バスの運行や配送
業者等に大幅な遅延を発生させることとなった。社会経済活動を支える人々や国民の日常生活に
負担を強いてまで行われる五輪は、時代錯誤に思えてならない。ポスト東京五輪の都市問題も指
摘される今日、各方面への配慮を欠くことなく、未来につながる視点から今後の準備が進められ
ることを切に願っている。　

発 行 所 公 益 社 団 法 人  神 奈 川 県 地 方 自 治 研 究 セ ン タ ー
発 行 人 佐　野　　　充 編集人 大　沢　宏　二   定価１部 500円
〒232－0022 横浜市南区高根町１－３ 神奈川県地域労働文化会館４Ｆ
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（谷本有美子）

巻頭言
　第20回自治研センター総会記念フォーラム「人口急増時代から減少期へ」を聞いた。
現場で働く人たちのデータ解析と実証・実体験に基づく素晴らしい報告で感動した。
　だが、人口減少と高齢化が提起する本当の問題は、その背後で共進する産業構造
の転換、というより産業「空洞化」にあると言っていい。1950年代後半、日本社会は、
重化学工業化による高度成長期に入り、神奈川県にはその心臓部である京浜工業地
帯が展開した。横浜や川崎の郊外は、京浜工業地帯で働く全国から集まった工場労
働者や技術者とその家族が住む住宅地となり、人口は急増する。
　1970年代初め、ドル・オイルの両ショックに見舞われるが、電子技術（ME）導
入によって産業構造転換（「軽薄短小」化）に成功、日本的経営に支えられ80年代
初頭自動車生産世界一、電子・電気機器では世界市場を席捲する等、Japan as No.1 
に上り詰めた。だが、産業「空洞化」に苦しむアメリカとの間で貿易摩擦が激化、
85年プラザ合意で円の対ドルレートが50%も切り上げられ、輸出競争力は急落。生
産の韓国・台湾への移転が始まる。
　冷戦が終結しバブルがはじけた90年代初頭、中国・インドがより一層の改革・開
放路線に転じ、盟主アメリカは経済再建政策に舵を切る。IT革命（インターネット
の商用利用開始）と第二次円高（1＄＝80円超）により生産の海外（中国）移転が本
格化し、京浜工業地帯の「空洞化」は一挙に進んだ。さらに、2000年代デジタル
（DX）化の進展と共に競争力を喪失した日本企業の凋落が始まる。半導体・液晶・
スマホ・AI・5Gと先端技術製品の主導権を次々に韓国・台湾・中国企業に奪われ、
IT革命を主導するプラットフォームは、米GAFA・中BATHに独占され、日本企業
はIT機器の部品供給下請けの位置に成り下がる。
　1989年（平成元年）世界企業トップ10には日本企業7社が名を連ね、産業競争力
はダントツの1位であった。それが30年後の2018年、30位に転落する。世界企業トッ
プ10にはもちろん、上位50社に入るのはトヨタ1社のみという惨状である。平成の
30年は、実に日本産業（重化学工業）凋落と、京浜工業地帯「空洞化」の30年であった。
　現在、神奈川県人口の微増を支えている横浜市臨海部や武蔵小杉に林立するタワー
マンションは、大半が工場跡地の再開発によるものであり、いわば京浜工業地帯「空
洞化」のシンボルに他ならない。そこに住む新住民は、東京都心に立地するIT企業
や金融、外資系コンサル会社で働くニューリッチだが、彼らも10年先の保証はない
不安定就業者である。
　2018年8月、経産省が「DXレポート」を出した。内容は「2025年日本企業の大
半のシステムは経年劣化し世界で通用しなくなる」という警告である。先進・新興
諸国企業のシステムは、90年代IT革命に合わせリニューアルしたが、長期不況下の
日本企業は旧システムの継ぎはぎ改良でしのいできた。今やIT予算の90%が補修費
で、このままでは落伍する。以来、システム転換は至上命令となり、ITセミナーや
展示会はどこも超満員の盛況である。
　一方、地方自治体の実態はどうか。1700ものばらばらのシステムで運営されてい
るにもかかわらず、危機感すらない状態にありはしないか。工場（安定雇用）減と
人口（若年労働者）減が税収を減らす一方で、高齢者増、経年劣化する設備・イン
フラは支出を増やす。こうした事態に、少ない自治体職員でどう対処するのか。自
治体のシステム転換は、民間企業に劣らず急務なのである。ビッグデータ分析の前に、
ビッグデータを収集・処理・利用可能にする新システムへの転換が求められている。

人
口
減
少
・
高
齢
化
が
示
す
課
題

巻頭言

久
保 

新
一

関

東

学

院

大

学

名

誉

教

授

神
奈
川
県
地
方
自
治
研
究
セ
ン
タ
ー
研
究
講
師
）

（  

【編集部より：6月号の訂正とお詫び】
　月報6月号で巻頭言執筆をいただいた小泉親昂さんの肩書部分（団体名）で一部記載を
欠落し、「特定非営利法人あゆみの会代表理事」〈誤記載〉と表記していました。
　正しくは「特定非営利活動法人あゆみの会代表理事」です。
　関係の皆様にお詫び申し上げるとともに訂正いたします。



１. 誰でも会員になれます。

２.  申込書は自治研センター事務局にあり

ます。会費は個人会員月 1,000 円、賛助会

員月 700 円のどちらかを選び、１年分を

そえてお申しこみください。

３.  詳細は自治研センター事務局

☎ 045（251）9721へご連絡ください。

１.  自治研センターの「自治研かながわ月報」

が送られます。

２.  「月刊自治研」（自治労本部自治研推進委

員会発行・Ａ５版・80 ページ程度・定価

822 円）が毎月無料で購読できます。

３.  自治研センターの資料集が活用でき、

調査研究会などに参加できます。

自治研かながわ月報 改題179号（通算243号）2019（令和元）年8月25日発行（定価一部500円） 発行人／佐野  充 編集人／大沢宏二
発行所／公益社団法人 神奈川県地方自治研究センター　横浜市南区高根町1-3 神奈川県地域労働文化会館4階　☎045（251）9721　印刷所／横浜プリント  

会員になるには 会員の特典

かながわ 

☆センターのウェブサイト（http://kjk.gpn.co . jp/）をご利用下さい。→

No.179
（通算 243号）

 神奈川県地方自治研究センター公益
社団 神奈川県地方自治研究センター
公益
社団

201182019

認定NPO法人チャイルドファーストジャパン理事長  山田 不二子 ・・・・・・・・ 1

巻頭言  人口減少・高齢化が示す課題

外国人労働者受け入れの現状と課題を考える
─技能実習生の受入れ経験から伝えたいこと─

公益財団法人日中技能者交流センター理事  黒沢 一夫 ・・・・・・・・ 15

子どもの虐待を防げ ─わたしたちにできることは─
第55回地方自治研究神奈川集会全体集会講演

 8


	月報179号_表紙_最終校 (1).pdf



